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ГИГАНТЫ ПОДВЕЛИ

Сложная ситуация  
сложилась в горнорудном 
секторе экономики 
Костанайской области

Прокуроры Павлодарской 
области выявили нарушения  
в работе резервата  
«Ертіс орманы»

Алматинцев и гостей  
южной столицы,  
прибывающих к высокогорному 
катку Медео, теперь будет 
встречать бронзовый  
Анатолий Букреев

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото @pavlodar_region

После того как в Экибастузе устранили все про-
блемные участки аварий на ТЭЦ и магистралях, 

исполнительная власть области и города, а также 
владельцы станции и трубопроводов приступили к 
разработке и воплощению плана стабильного ото-
пительного сезона. 

Хотя Экибастузская ТЭЦ работает в штатном режиме, 
это не повод к самоуспокоению, считает глава области 
Асаин Байханов, так как особенно тепловые сети могут 
«выстрелить» в любой момент. Да и сама станция при-
носит «сюрпризы». Поэтому в городе круглосуточно ра-
ботает единая служба «109». Все обращения оперативно 
передаются в специально созданную рабочую группу, 
и далее принимаются соответствующие действия.

Здесь следует отметить такой момент: в конце 2022 
года на заседании правительства аким региона сооб-
щил, что разработан оперативный план стабильного 
прохождения отопительного сезона, по которому в 

течение суток выявляются наиболее проблемные объ-
екты. Также, по словам акима области, даны задания 
для комплексного теплоэнергетического аудита всех 
систем, результаты которых будут готовы во второй 
половине этого года. Акимат совместно с учредите-
лями Экибастузской ТЭЦ приступил к подготовке к 
проведению гидравлических испытаний предстоящей 
весной и осенью. Помимо этого, начали разрабатывать 
проектно-сметную документацию для строительства 
новых и реконструкции старых сетей теплоснабжения. 
Документы планируют подготовить до весны текущего 
года. В целом, по словам Асаина Байханова, ситуация 
в большей степени стабильная, хотя и напряженная.

И это так. Не случайно он поручил местным вла-
стям жестко контролировать процесс подачи тепла, 
и накануне Нового года обязал АО «Павлодарэнерго» 
направить в Экибастуз дополнительно ремонтников, 
чтобы люди без проблем могли встретить и отметить 
праздник.

ТЭЦ особого внимания
В Экибастузе продолжаются, хотя и более мелкие, аварии на трубопроводах.

Производство 
невыученных 
«уроков»
Будут ли приняты жесткие 
меры в отношении компании 
«АрселорМиттал Темиртау»?
В компании «АрселорМиттал Темиртау» 
продолжают гибнуть рабочие и выявлять 
нарушения в области промышленной 
безопасности. Об этой проблеме серьезно 
заговорили на самом высоком уровне. 
Президент страны Касым-Жомарт Токаев 
после трагедии на шахте «Ленина» 3 ноября 
2022 года, где погибло пятеро человек, 
заявил, что в отношении компании 
«придется принять жесткие меры».

Преодолевая 
вызовы, выходить 
на траекторию роста
Прошлый год стал годом вызова 
для топ-менеджеров финансового 
сектора: геополитические факторы, 
ситуация на рынке требовали быстрых 
и взвешенных решений, а также высокой 
технической имплементации.  Здесь 
и расскажем об итогах 2022 года и на чем 
будут сосредоточены финорганизации 
страны. 

Анна ЧЕРНЕНКО

Нефть – «наше все» – перепрыг-
нула прогнозы о снижении 

цены, и у сырьевой модели казах-
станской экономики появилось 
второе дыхание. 

ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО
В среду, 18 января, нефть сорта 

Brent доросла до 87 долларов за 
баррель. И по мнению ряда авто-
ритетных изданий, рост определяет 
базовой причиной «распаковку» 
Китая после ковидных ограниче-
ний, которых правительство этой 
страны придерживалось последние 
три года. Политика нулевой тер-
пимости опустила экономический 
рост в Поднебесной в 2022 году до 
3%. Однако меры китайского пра-
вительства будут быстрее стимули-
ровать запуск экономики. 

Рост производства товаров и 
предложения услуг потребуют го-
рючего, а это значит, что Казахстан 
получит доход от более масштаб-
ного экспорта, который, к тому 
же, укрепит тенге. Если в 2022 году 
экономика Казахстана выросла на 
3,1% – не совсем слабый показатель 
за последнее десятилетие (напри-
мер, в 2016 году ВВП вырос на 1,1%), 
то в 2023 году можно рассчитывать 
на более смелый результат.

Отрадно отмечать, что нефть 
под 100 долларов останется более 
долгой историей, чем можно было 
рассчитывать несколько лет назад. 
Практика показала неторопливость 
перехода мировой экономики на 
возобновляемые источники энер-
гии (ВИЭ). Причины кроются в не-
готовности инфраструктуры ВИЭ 
быстро увеличить производство 
энергии, тогда как ископаемые ис-
точники: газ, уголь, нефть и уран 
– имеют готовую логистику и спрос. 

К тому же, выяснилось, что де-
карбонизация мировой экономики 
уперлась в дефицит необходимых 
металлов, например, лития, и долж-
на решать эту проблему. На разведку 
новых месторождений потребуется 
время, которое будет работать в 
пользу ископаемого сырья и на 
бюджеты стран их производителей. 

Напомним, что в 2022 году в Ка-
захстане было добыто 84,2 млн тонн 
нефти, на 2% ниже показателей 2021 
года – 85,9 млн тонн. Однако высо-
кие цены с лихвой компенсировали 
недополученные баррели. Отчет 
о поступлениях и использовании 
Национального фонда за 2022 год 
говорит о рекордных 6,4 трлн не-
фтяных тенге, поступивших в 2022 
году. Для сравнения, в 2021 году 

2023 год. Поехали
Потрясения и страхи 
2022 года, тем не менее, 
создали хорошие условия 
для успешного начала 
нового года.

нефтяной экспорт принес стране 2,6 
трлн тенге. На начало января 2023 
года средства Нацфонда составили 
28,6 трлн тенге, на 6 трлн тенге 
больше, чем в 2021 году. И по оценке 
экспертов, впервые за долгие годы 
поступления в Национальный фонд 
превысили изъятия. 

ДИСЦИПЛИНА ДЛЯ ЧИНОВНИКА
К слову, о Национальном фонде. 

При формировании бюджета на 
2023 год правительство и Наци-
ональный банк изменили схему 
изъятия трансфертов из народной 
«кубышки». Впервые в макро-
экономический обиход вошло 
бюджетное правило. Оно должно 
дисциплинировать чиновников и 
не позволять им «запускать руки» 
в Национальный фонд сверх нормы 
без крайней необходимости.    

Бюджетное правило определит 
цену отсечения – цену нефти, 
используемую для определения 
гарантированного трансферта при 
формировании бюджета. Если до-
быча нефти будет превышать поро-
говое значение и экспортные посту-
пления вырастут, то цена отсечения 
будет пропорционально снижаться 
и объем изъятий из Национального 
фонда будет меньшим. 

До этого момента рост нефтя-
ного экспорта приводил к повы-
шенному энтузиазму чиновников 
по вытаскиванию денег из фонда, 

поскольку они считали, что повы-
шенный приток нефтедолларов 
– хороший повод увеличить рас-
ходы бюджета. Теперь же при-
нимаются жесткие показатели, 
которые будут определять размер 
гарантированного трансферта. 
Поскольку бюджетное правило 
должно сохранить Национальный 
фонд от неоправданных изъятий, 
оно может сократить размер затрат 
правительства и повлиять на коли-
чество денег в экономике. А значит, 
речь может идти о снижении цен и 
уровня инфляции.

УДЕРЖАНИЕ ИНФЛЯЦИИ
В 2022 году цены были неудер-

жимы. Годовая инфляция выросла 
до 20,3%. Выросла стоимость про-
дуктовой корзины, платных услуг, 
товаров производителей. Продо-
вольственные товары выросли за 
год на 25,3%%, непродовольствен-
ные товары на 19,4%, сервисная 
инфляция – на 14,1%. Но может 
оказаться, что цены пошли на раз-
ворот – вниз. 

В январе Национальный банк 
удержал на старом уровне в 16,75% 
базовую ставку. Это может говорить 
о том, что финансовый регулятор 
увидел свет в конце тоннеля двуз-
начной инфляции. Глава НБ РК 
Галымжан Пирматов отмечал, что 
пик инфляционного давления еще 
не пройден, однако Национальный 

банк подходит к стадии завершения 
цикла ужесточения денежно-кре-
дитной политики.   

Для снижения базовой ставки, 
по словам Галымжана Пирматова, 
нужны два условия: устойчивость 
в снижении потребительской ин-
фляции и сжатие инфляционных 
ожиданий. Снижение цен на по-
требительские товары, многие из 
которых импортируются, наверное, 
не совсем зависит от желания бан-
киров. Да и инфляционные ожида-
ния населения и бизнеса остаются 
тревожно высокими. В декабре про-
шлого года количественная оценка 
ожидаемой через год инфляции 
выросла до 24% с уровня в 21,6% в 
ноябре, что, как отмечают эксперты, 
является максимальным значением 
с начала проведения опроса. Доля 
респондентов, ожидающих сохра-
нения текущих либо более быстрый 
рост цен, в декабре повысилась до 
66%, в ноябре таковые мнения со-
ставляли 62%. 

Повышенный страх перед ростом 
инфляции остается жестким аргу-
ментом для Национального банка 
не ослаблять хватку по базовой 
ставке. В итоге деловая активность 
не может вырасти по всему спектру 
реального производства. В 2022 году 
увеличился выпуск сельхозпродук-
ции (+9,1%), объемов строительства 
(+9,4%) и услуг связи (+8%).

Обещания – 
в реальность
Новая модель роста предполагает 
ориентацию на экономику «завтрашнего 
дня». Она подразумевает рост деловой 
активности также и за счет привлечения 
зарубежных инвестиций. Об этом и говорит 
первый в этом году официальный визит 
главы государства. 

ПРЕЗИДЕНТ

Вчера президент подписал Указ «О роспуске Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан седьмого созыва и на-
значении внеочередных выборов депутатов Мажилиса 
Парламента РК».

 В соответствии с документом, внеочередные выборы 
депутатов Мажилиса Парламента РК назначены на 19 
марта 2023 года. Центральной избирательной комиссии 
РК поручено организовать подготовку и проведение вне-
очередных выборов депутатов. 

* * *
Президент провел консультации с председателями палат 

Парламента и премьер-министром по роспуску Мажилиса 
Парламента и досрочному прекращению полномочий 
маслихатов.
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ШКОЛА… 
ПЕРЕЕХАЛА
Здание 44-й школы Караганды эксперты 
признали аварийным. Поэтому триста 
учеников и педагогов вынужденно 
поменяли учебное заведение. 

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Разобранная мебель, осиротевшие книжные полки, пустые 
коридоры и классы. Так началась третья четверть в школе 

№44. Ученики уже никогда не вернутся в эту «девятилетку». 
В начале учебного года ЧС-ники через суд закрыли здесь 
спортзал из-за неправильного расположения котельной. 
Теперь эксперты выдали двухтомное заключение, что все 
здание небезопасно. 

– Когда сказали, что закрывают школу, я забеспокоилась, 
как это будет, – рассказывает учитель информатики Балжан 
Бауыржан. – Конечно же, я не хотела оставлять свой коллек-
тив и своих ребят. Но и мой класс, и другие классы остались 
в своем составе. Классы перевели вместе с коллективом, 
вместе с администрацией. 

Как сообщили в отделе образования города Караганды, 
все ученики и педагогический коллектив в полном составе 
переехали в 64-ю школу. Ей тоже уже больше 70 лет, но 
летом тут провели капитальный ремонт, есть просторный 
спортзал. Учебное заведение рассчитано на 600 мест. По-
этому здесь свободно разместились обе «девятилетки».  

–  Школа №44 полностью вместилась во второй смене, 
никто из учителей не остался без работы, – отмечает ру-
ководитель отдела образования Караганды Есентай Ашим. 
– Все сохранили свои класс-комплекты, свою нагрузку. 
Завучи двух школ полностью отработали расписание. А мы 
отработали вопрос с городским акиматом, чтобы обеспе-
чить бесплатный проезд детей до 31 мая. Потом – летнее 
каникулярное время, а в сентябре мы будем опять этот 
вопрос решать. 

Внешние признаки аварийности школы появились в 
сентябре 2022 года. 

– Тогда нам удалось осмотреть аварийное здание, – го-
ворит Есентай Ашим. – Опасные кабинеты были закрыты, 
учительскую пришлось перенести в коридор, однако учеб-
ный процесс продолжался. В это же время были выделены 
деньги на проведение технической экспертизы здания. 
Проводилась она долго, ее результаты стали известны лишь 
к концу декабря.

Теперь, по предписанию служб ЧС, техническое обследо-
вание пройдут все полувековые школы Караганды. Таких в 
городе более 10. Пока аварийной признана только школа 
№44. 

На днях аварийную школу посетил глава области Ербма-
ганбет Булекпаев. Он встретился с педагогами и родителями 
учебного заведения. 

– К сожалению, это здание восстановлению не подлежит, 
оно будет демонтировано, а на его месте мы планируем 
построить новую школу, – сообщил аким региона. – Этот 
вопрос находится на моем личном контроле. 

Напомним, что в Казахстане в конце 2002 года постанов-
лением правительства был утвержден пилотный националь-
ный проект в области образования «Комфортная школа». 
Его цель – ликвидация аварийных объектов, трехсменного 
обучения и дефицита ученических мест в организациях 
среднего образования. На реализацию этого национального 
проекта из республиканского бюджета и Национального 
фонда РК предусмотрено выделение более 2,6 триллиона 
тенге в период 2023-2025 гг. Планируемый на текущий 
год бюджет составит 499 999 715 тысяч тенге. В документе 
подчеркивается, что повышение качества образования яв-
ляется приоритетной задачей государства, и до 2025 года 
поставлена задача по созданию благоприятных условий и 
среды для обучения детей.

ОСТОРОЖНО, 
ФЕЙК! 
МОГУТ ЛИ ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
ПЕНСИОНЕРЫ СНЯТЬ 50% СВОИХ 
ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ ИЗ ЕНПФ 

Распространяемая в социальных сетях 
и других источниках информация о 
возможности снятия пенсионерами 50% 
пенсионных накоплений не соответствует 
действительности! 

Законодательством Республики Казахстан предусмо-
трено использование пенсионерами своих пенсион-

ных накоплений, сформированных за счет обязательных 
пенсионных взносов (далее – ОПВ) и (или) обязательных 
профессиональных пенсионных взносов (далее – ОППВ) в 
целях улучшения жилищных условий и (или) оплаты лечения: 
если размер пенсии обеспечивает коэффициент замещения 
среднемесячного дохода получателя на уровне не ниже 40 
процентов, определяемого в порядке, определенном Прави-
тельством Республики Казахстан. При этом единовременная 
пенсионная выплата не может превышать 50 процентов от 
размера пенсионных накоплений за счет ОПВ и (или) ОППВ 
вкладчика (получателя) на дату получения первичного 
электронного уведомления от уполномоченного оператора. 

В этой связи ЕНПФ настоятельно рекомендует игнори-
ровать распространяемые в социальных сетях и других 
источниках «фейковые» сообщения о возможности снятия 
50% накоплений! 

Кроме того, все операции, проводимые ЕНПФ, осущест-
вляются бесплатно. 

Вся информация о сервисах фонда размещена на сайте 
ЕНПФ, все услуги оказываются в подразделениях фонда 
либо в онлайн-формате через сайт enpf.kz или мобильное 
приложение БЖЗҚ/ЕНПФ. 

Любые консультации можно получить в отделениях ЕНПФ 
или дистанционно: через многоканальную бесплатную связь, 
позвонив на номер call-центра 1418, а также через офици-
альные страницы в социальных сетях на таких популярных 
платформах, как «Одноклассники», Telegram, Facebook, «В 
контакте», Twitter и Instagram, при помощи WhatsАрp. 

Для вкладчиков (получателей), находящихся за преде-
лами Республики Казахстан, есть возможность получения 
консультации посредством сервиса «Позвонить онлайн», 
размещенного на корпоративном сайте фонда.

Пресс-служба ЕНПФ
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Однако замедлились промыш-
ленное производство, грузо- и 

пассажироперевозки, розничная и 
оптовая торговли. Выпуск промыш-
ленной продукции в натуральном 
выражении увеличился на 1,1%, что 
меньше, чем в 2021 году. Однако все 
же стоит ожидать в текущем году 
снижения инфляции. Инфляци-
онный фон в мире слабеет. Темпы 
роста цен во многих странах сни-
жаются и меньше давят на импорт 
в странах-импортерах. Если мир в 
2023 году избежит новых глобаль-
ных шоков, то инфляция может от 
стабилизации пойти к снижению. 

КОПИТЬ, А НЕ ТРАТИТЬ
Снижение инфляции даст На-

циональному банку возможность 
снизить базовую ставку и стоимость 
денег в стране. Это подстегнет 
кредитование реального сектора 

экономики и снизит обслуживание 
кредитов для новых заемщиков. 
Заметно повысятся возможности 
фондового рынка. С ростом цен на-
селение перешло с потребительской 
к сберегательной модели поведения. 
Дальнейшая культивация идеи соз-
дания накоплений станет основой 
будущего финансового благосо-
стояния, поскольку даже банкиры 
любят повторять, что надо жить по 
средствам, а не в долг, когда дело 
касается необъятного потребления.    

Правительство, кстати, озаботи-
лось финансовым будущим насе-
ления и разрешило переводить из 
ЕНПФ до 50% в управление частным 
управляющим компаниям. Такой 
шаг должен работать на развитие 
конкуренции на фондовом рынке 
и формирование рыночной среды 
для инвестиций. 

НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ

В 2023 году продолжится история 
с созданием цифрового тенге. На-
помним, в 2021 году Национальный 
банк протестировал цифровой 
тенге и на основе полученной 
практики в 2022 году выпустил 
развернутый отчет, в котором дал 
ответы на некоторые критически 
важные вопросы. В частности, 
обозначено, что Национальный 
банк не будет работать напрямую 
с гражданами и бизнесом по циф-
ровому тенге – этот вопрос сильно 
тревожил коммерческие банки.   

Национальный банк установит 
общие правила игры и позволит 
участникам финансового рынка 
использовать инфраструктуру 
цифрового тенге, однако будет 
считать цифровой тенге своим 
обязательством перед потреби-

телями. И, как говорит практика, 
обязательства одного лица ведут 
к ответственности другого лица. 
Вполне резонно, что цифровой 
тенге, с одной стороны, еще боль-
ше облегчит платежи и сократит 
вереницу посредников, но с другой 
стороны, цифровые валюты влезут 
в частную жизнь человека и нару-
шат приватность платежей, ведь их 
суммы и назначения будут видны 
главному банку страны. 

Цифровой тенге поможет со-
бирать налоги, контролировать 
оплату штрафов и алиментов. И 
станет эффективным подспорьем 
для пополнения бюджета и ответ-
ственности плательщиков перед 
третьими лицами. Ожидается, 
что практическое применение 
цифрового тенге появится уже в 
этом году.
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Касым-Жомарт Токаев отметил, что 
народ Казахстана на референдуме 

поддержал политические преобразо-
вания, в том числе направленные на 
обновление порядка формирования 
Парламента и маслихатов.

* * *
В рамках официального визита в 

Объединенные Арабские Эмираты 
Касым-Жомарт Токаев принял участие 
в церемонии открытия саммита «Не-
деля устойчивого развития Абу-Даби». 

Он посвящен широкому кругу 
важнейших тем, включая продоволь-
ственную и водную безопасность, 
доступ к энергии, декарбонизацию 
промышленности, здоровье и адапта-
цию к климату. Президент отметил, что 
Казахстан – первая страна в Централь-
ной Азии, принявшая долгосрочную 
стратегию по достижению углеродной 
нейтральности. 

Новый Экологический кодекс стиму-
лирует промышленные корпорации к 
масштабному энергетическому пере-
ходу. В стране запущен масштабный 
проект по посадке двух миллиардов 
деревьев к 2025 году. 

* * *
Президент провел встречу с гене-

ральным директором Abu Dhabi Ports 
Group Мухаммедом Аль-Шамиси. 
Обсуждены перспективы реализации 
инвестиционных проектов в сфере 
транспорта и логистики. 

Казахстан намерен стать полно-
ценным транспортным хабом в Цен-
тральной Азии и в Каспийском регионе 
и проводит работу над диверсифи-
кацией транспортных направлений. 
В частности, наша страна активно 
развивает Транскаспийский между-
народный транспортный маршрут и 
транспортный коридор Север-Юг.

* * *
Президент Казахстана провел 

встречу со старшим представителем 
правящей семьи эмирата Абу-Даби, 
одним из крупных бизнесменов ОАЭ, 
акционером First Abu Dhabi Bank Суру-
ром бен Мухаммедом Аль Нахаяном. 

По словам Касым-Жомарта Токаева, 
принятая правительствами Казахстана 
и ОАЭ Совместная декларация о соз-
дании стратегических инвестиционных 
проектов придаст мощный импульс 

укреплению двустороннего партнер-
ства. Глава государства, подчеркнув 
приоритетность инвестиционного 
взаимодействия, пригласил группу ком-
паний шейха Сурура бен Мухаммеда 
Аль Нахаяна реализовать ряд проектов 
под эгидой принятой декларации.

* * *
Касым-Жомарт Токаев встретился 

с главным исполнительным директо-
ром компании Masdar Мухаммедом 
Аль-Рамахи. 

Планируется реализация совмест-
ного проекта по строительству ве-
тровой электростанции мощностью 
1 ГВт в Туркестанской и Жамбылской 
областях.  

* * *
Глава государства принял участие 

в инвестиционном круглом столе 
«Казахстан – ОАЭ».

Наша страна возлагает большие 
надежды на партнерство в области 
сельского хозяйства. Казахстан готов 
и желает производить и поставлять 
органическую сельскохозяйственную 
продукцию на рынок ОАЭ. Президент 
пригласил как уже работающие в 
Казахстане, так и другие эмиратские 
компании инвестировать в пищевую 
промышленность.

* * *
Касым-Жомарт Токаев провел 

встречу с заместителем премьер-ми-
нистра ОАЭ шейхом Мансуром бен 
Заидом Аль Нахаяном. 

Собеседники отметили важность 
дальнейшего укрепления торгово-
экономических и инвестиционных 
взаимоотношений между Казахстаном 
и Эмиратами. 

* * *
Глава государства встретился с 

вице-президентом, премьер-мини-
стром ОАЭ, правителем Дубая шей-
хом Мухаммедом бен Рашидом Аль 
Мактумом.      

Президент отметил, что Междуна-
родный финансовый центр «Астана» 
наладил отношения с основными фи-
нансовыми институтами Эмиратов. Он 
акцентировал внимание на важности 
активизации связей между деловыми 
кругами двух стран. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Алихан Смаилов 

поручил Министерству индустрии и 

инфраструктурного развития дать 
импульс развитию горнодобывающей 
отрасли и активизировать работу 
по созданию новых производств в 
обрабатывающей промышленности.

Отмечено, что снижать темпы дивер-
сификации экономики недопустимо. 
Перед нами стоит задача обеспечить 
устойчивый рост ВВП страны на уровне 
порядка 4-5% ежегодно. В этой связи 
Министерству совместно с акиматами 
регионов нужно расширить пул инду-
стриальных проектов, в том числе на 
2023 год. Акцент при этом необходимо 
делать на импортозамещение. 

* * *
На заседании правительства об-

суждены меры по обеспечению 
казахстанских хозяйств пастбищами. 

16 января в республике запущен 
геосервис jerkarta.gharysh.kz – ин-
терактивная карта возвращенных 
государству земельных ресурсов. Она 
будет ориентиром для граждан при 
подаче заявления в акимат на предо-
ставление неиспользуемых годами 
сельхозземель и в целом послужит 
их своевременному вовлечению в 
оборот.

* * *
В конце прошлой недели Алихан 

Смаилов в ходе рабочей поездки в 
Алматинскую область ознакомился 
с деятельностью ряда агропромыш-
ленных предприятий и встретился с 
руководителями сельхозформиро-
ваний региона.

Глава Кабмина подчеркнул, что 
поддержка аграриев является одним 
из приоритетов работы правитель-
ства.

«Ранее планировалось изменить си-
стему субсидирования, чтобы оставить 
только те субсидии, которые напрямую 
влияют на производительность. Но, 
посоветовавшись с фермерами, мы 
пришли к компромиссному вариан-
ту и решили сохранить некоторые 
существующие нормативы субсиди-
рования. Со своей стороны, сельхоз-
производители должны обеспечивать 
граждан качественной продукцией по 
доступным ценам», – сказал он.

* * *

Вопросы проведения комплексной 
проверки «АрселорМиттал Темиртау» 
обсуждены в правительстве.

Алихан Смаилов 12 января про-
вел встречу с вице-президентом 
ArcelorMittal Виджаем Гоялом и со-
ветником вице-президента компании 
Биджу Наиром. Премьер-министр 
отметил, что в рамках подписанного 
между Министерством индустрии и 
инфраструктурного развития РК и 
АМТ меморандумом, казахстанской 
стороной привлечены независимые 
международные консультанты для 
проведения финансового, техни-
ческого и экологического аудита 
предприятия. В компанию направлен 
соответствующий график проведения 
комплексного аудита.

Виджай Гоял выразил готовность 
оказывать полное содействие всем 
проверочным мероприятиям.

ПАРЛАМЕНТ
Закон, касающийся деятельности 

майнинговых пулов и вопросов лицен-
зирования деятельности цифровых 
майнеров, обсудили в Сенате. 

У майнеров появится определен-
ная регламентация деятельности 
цифровых бирж, а государство, в 
свою очередь, сможет осуществлять 
контроль этой сферы. Депутаты 
считают, что закон позволит сформи-
ровать легальный рынок цифровых 
активов, привлечь иностранные ин-
вестиции, которые повлекут за собой 
развитие экономики страны в целом, 
а также увеличить поступления в 
госбюджет.

* * *
Мажилис посетил Чрезвычайный 

и Полномочный Посол Соединенных 
Штатов Америки в Республике Казах-
стан Дэниел Розенблюм. 

Стороны обсудили экономическое 
сотрудничество двух стран. В част-
ности, укрепление инвестиционного 
взаимодействия, установление пря-
мого авиасообщения, дальнейшее 
продвижении женского предприни-
мательства.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz 

ОБЕЩАНИЯ – 
В РЕАЛЬНОСТЬ

2023 ГОД. ПОЕХАЛИ

«В декабре 2022 года годовая инфляция 
в стране ускорилась, составив 20,3% (в 

ноябре – 19,6%). В разрезе регионов инфляция 
ускорилась в 19 регионах, а в 1 регионе (Алма-
тинская область) – замедлилась.

Наибольшие значения годовой инфляции за-
фиксированы в Мангистауской области, г. Астане 
и Акмолинской области.

Цены на продовольственные товары в декабре 
выросли на 25,3% г/г (в ноябре – 24,1%). Мак-
симальный рост цен на товары данной группы 
сложился в Мангистауской области (31,6%), а 
минимальный – в Алматинской области (23,6%).

Темпы роста цен на непродовольственные то-
вары ускорились до 19,4% г/г (в ноябре – 18,6%). 
Максимальное значение зафиксировано в г. 
Астане (30,5%), минимальное – в Алматинской 
области (15,3%).

Цены на платные услуги в декабре сохра-
нили значение на уровне 14,1% г/г, при этом 
значительно выше общереспубликанского 

уровня цены выросли в 
Мангистауской области 
(17,8%), значительно ниже 
– в Туркестанской области 
(11,4%).

В декабре 2022 года месячная инфляция в 
стране составила 1,2%, что значительно выше 
среднего значения декабрьской инфляции за 
последние 5 лет (за 2017-2021 годы: 0,7%)».

* * *
Ранее, комментируя ре-

шение регулятора о ба-
зовой ставке, председа-
тель НБ РК Галымжан 
ПИРМАТОВ отметил, что 
инфляция формируется по 
прогнозной траектории. 

«Месячный рост потре-
бительских цен продолжил 
замедление и в декабре 

прошлого года составил 1,2%. Напомню, что в 

сентябре она составляла 1,8%, в октябре – 1,6%, 
в ноябре – 1,4%. Однако, несмотря на такое 
снижение, она все еще остается высокой, пре-
вышая среднегодовые значения (в среднем в 
декабре за последние 5 лет – 0,7%), – собщил 
глава Нацбанка. – Наибольший рост продолжают 
демонстрировать цены продовольственных и не-
продовольственных товаров. Инфляция платных 
услуг осталась неизменной на фоне снижения 
стоимости арендной платы за благоустроенное 
жилье и подавленного роста регулируемых цен.

Одним из наших основных опасений является 
то, что устойчивая часть инфляции по-прежнему 
остается высокой. Это свидетельствует о сохра-
нении проинфляционной среды. Так, годовой по-
казатель сезонно-очищенной базовой инфляции 
на конец 2022 года составил 22,2%.

Инфляционные ожидания продолжили уско-
ряться. В декабре их значение обновило мак-
симум с момента ведения опроса. Медианная 
оценка ожидаемой инфляции составила 21,3%. 
По данным опросов, основными факторами 
отмечаются рост цен на продукты питания, 
внешние события и цены на топливо. Высокие 
инфляционные ожидания могут стать факто-
ром более медленного снижения инфляции в 
будущем».

ОБ ИНФЛЯЦИОННЫХ ТЕНДЕНЦИЯХ 
В РЕГИОНАХ КАЗАХСТАНА В ДЕКАБРЕ 2022 ГОДА
Национальный банк распространил официальный 
комментарий начальника управления мониторинга реального 
сектора Департамента денежно-кредитной политики НБ РК 
Игоря ОСИПОВА об инфляционных тенденциях декабря. 
Текст публикуется ниже. 
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Национальный банк большую часть 
года стабильно повышал базовую 

ставку, что повлекло удорожание кре-
дитов для конечных потребителей и 
увеличение вознаграждения по депози-
там. Чистая процентная маржа снизится 
из-за опережающего роста стоимости 
фондирования, в первую очередь по 
вкладам физических лиц, поскольку 
основное влияние повышения ключе-
вой ставки в полной мере отразится в 
следующем году. 

«Удорожание фондирования не может 
быть компенсировано повышением 
ставок по уже выданным ссудам, т.к. 
кредиты выдаются по фиксированным 
процентным ставкам. При этом клиенты 
имеют возможность менять ставки по 
депозитам в сторону повышения, а в 
отношении кредитов банк может менять 
ставки только по вновь выдаваемым 
траншам. Такая ситуация отразится в 
дальнейшем на показателях доходно-
сти банков и удержать маржу банкам 
становится все труднее», – объяснили 
в Нурбанке. 

ПОТЕРИ И ПРОБЛЕМЫ
Из Казахстана ушли два российских 

банка. Кроме того, были прекращены 
корреспондентские отношения с БВУ 
соседней страны, что означает рост 
риска при сохранении валютных пас-
сивов на балансе. Иностранные банки 
стали блокировать средства российских 
банков на корреспондентских счетах в 
иностранных банках-корреспондентах 
в иностранной валюте. 

«При таком подвижном санкционном 
режиме не было четкого понимания, 
какой банк попадет под санкции сле-
дующим по очереди. В такой ситуации 
Нурбанку приходилось искать новые 
банки – корреспонденты», – поделились 
в организации.

ВТБ удалось устоять, так как банк 
максимально оперативно перестроил 
бизнес-процессы, определив для себя 
основные направления развития. Кроме 
того, структура была докапитализи-
рована. 

«Решение позволило ВТБ (Казахстан) 
увеличить собственный капитал, про-
должить выполнять свои обязательства 
перед клиентами и трансформировать 
модель дальнейшего развития, сохраняя 
позиции единственного российского 
банка в республике», – объяснил глава 
ДО АО Банк ВТБ Дмитрий Забелло. 

Геополитическая ситуация и удорожа-
ние фондирования привели к тому, что 
стоимость ресурсов для БВУ на рынке 
увеличилась в два раза по сравнению 
с началом года, также выросли став-
ки вознаграждения по кредитам для 
бизнеса. Были приостановлены или же 
полностью прекращены транзакции в 
РФ, в БВУ накопилась излишняя ликвид-
ность в российских рублях, которую было 
проблематично реализовать на рынке. 

Это в итоге привело к тому, что были 
пересмотрены в сторону увеличения 
тарифы по кассовым операциям с рос-
сийскими рублями практически во всех 
банках страны. Ввиду того, что из-за 
антироссийских санкций нарушилась 
логистика по многим продуктовым и 
товарным позициям, представители 
бизнеса на несколько месяцев при-
остановили закуп до момента, пока не 
наладили новые маршруты доставки 
товаров или же полностью изменили/
переориентировали свою деятельность. 
Все эти действия и мероприятия также 
сказались на снижении количества об-
ращений за кредитами в период с марта 
по август.

ПРИОБРЕТЕНИЯ И УСПЕХИ
В Jusan Bank говорят, что, несмотря 

на наличие негативных факторов, год 
был успешным. Так, организация смог-
ла запустить несколько продуктов для 
бизнеса и розничных клиентов. Кроме 
того, удалось сохранить количество про-
сроченных кредитов на низком уровне. 

«Полностью автоматизированный 
процесс по получению POS-терминала, 
что позволяет клиентам увеличить их 
продажи. Помимо этого, мы отмеча-
ем рост клиентской базы, количества 
транзакций: количество активных 
пользователей Jusan Business составило 
свыше 130 тыс., также активность в виде 
переводов в тенге +160%», – сообщили в 
пресс-службе Jusan Bank.

В Нурбанке тоже не жалуются на 
жизнь. Так, чистый процентный доход 
по банку за год вырос на 47%, кредитный 
портфель увеличился на 10%, при этом 
работающий портфель – на 16,8%, выда-
чи займов по банку превысили уровень 
аналогичного периода прошлого года 
на 24%, а в сравнении с планом пере-
выполнены на 15%. 

«Нурбанк стал участником пилотного 
проекта по взаимодействию крипто-
бирж МФЦА и банков Казахстана. Про-
ект реализуется с целью организовать 
торговлю цифровыми активами в Казах-
стане в регулируемом поле. Цифровые 
активы и блокчейн-технологии – новая 
индустрия для Казахстана, но это на-
правление очень перспективно для 
банка. По итогам 2022 года финансовые 
показатели Нурбанка демонстрируют 
положительную динамику», – подчер-
кивают в пресс-службе организации. 

2023 
ВТБанк исторически обладает много-

летней экспертизой во внешней эко-
номической деятельности, опытом и 
масштабной инфраструктурой для ре-
ализации бизнес-задач разного уровня. 
Если сосредоточится на трансграничных 
операциях РК И РФ, наверное, не будет 
иметь конкурентов.     

«Сегодня мы являемся одним из ос-
новных операторов по обслуживанию 
ВЭД между двумя странами. В этом году 
число контрактов в этом сегменте и 
объем сделок по ним увеличились более 
чем вдвое. В розничном направлении 

мы также проделали большую работу в 
части внедрения альтернативных реше-
ний для клиентов. В короткий срок банк 
запустил трансграничные переводы – в 
третьем квартале этого года объем пере-
водов в Россию вырос почти вдвое по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Число транзакций в 
Казахстан возросло значительно боль-
ше. С учетом динамики клиентопотока 
мы полностью подготовили нашу пла-
тежную инфраструктуру и оперативно 
обеспечиваем ее непрерывную работу. 
Чтобы повысить удобство обслуживания 
клиентов, банк вдвое расширил банко-
матную сеть. В 2023 г. мы планируем 
наращивать наши показатели бизнеса 
в республике, за счет вывода на рынок 
новых продуктов и развития цифровых 
сервисов», – рассказал председатель 
правления ВТБ (Казахстан).

Jusan Bank продолжит развивать циф-
ровые продукты, а также будет вводить 
ряд сервисов (как банковских, так и 
небанковских), включая доступы к го-
сударственным услугам. «По части МСБ, 
в 2023 году банк планирует продолжить 
умеренный рост кредитного портфеля 
МСБ, продолжить автоматизацию и 
улучшение всех процессов», – отметили 
в организации. 

На «цифре» будет сосредоточен и 
топ-менеджмент Нурбанка. «Нурбанк 
организует мощную основу для цифро-
вого развития бизнеса. Среди проектов, 
которые реализуются, можно отметить 
новый/обновленный интернет-банкинг 
для юридических лиц, новые процессы 
в BPM-системе (онлайн-процессы МСБ, 
розничного сектора), развитие карточ-
ного бизнеса. Банк запустит онлайн-
кредитование в мобильном приложении 
без приглашения клиентов в отделения 
банка. На первом этапе будет запущено 
беззалоговое кредитование, на втором – 
залоговое», – сообщили в организации. 

РЕФОРМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
В прошлом году были введены за-

конодательные новшества, благодаря 
которым на рынке страхования жизни 
появились актуальные продукты. При 
этом темпы развития этой отрасли были 
ниже, чем в 2021 году, так как по классу 
пенсионного аннуитета наблюдалось 
значительное снижение премий. Дело в 
том, что в начале 2021 года населению 
было разрешено использовать часть 
своих накоплений в ЕНПФ на улучшение 
жилищных условий и на лечение. 

«Для нашей компании, впрочем, как 
и для всех, этот год был непростым. 
Но несмотря на все события, которые 
произошли в начале года, наша ком-
пания по итогам 11 месяцев находится 
в статусе лидера. Сегодня Халык-Life 
является самой крупной компанией 
по страхованию жизни в Республике 
Казахстан и лидером по многим финан-
совым показателям, – заявляет пред-
седатель правления Халык-Life Жанар 
Жубаниязова. – В целом, несмотря на 
сложности, компания в очередной раз 
завершает год в статусе «лидера» с долей 

рынка 35%. Фактически сейчас на рынке 
страхования жизни каждый 3-й договор 
заключается в нашей компании».  

Отчасти снижение темпов роста 
связно с корреляцией рынка после вы-
соких показателей продаж продуктов 
пенсионного аннуитета в 2021 году, 
связанных с новшествами, внесенными 
в пенсионное законодательство страны. 
Также стоит отметить, что проведен-
ное в 2022 году изменение принципов 
ценообразования на услуги ОСНС тоже 
определенным образом отразилось на 
рынке страхования жизни, увеличив 
объем продаж.

Несмотря на трудности, рынок стра-
хования жизни Казахстана остается 
перспективным и привлекательным для 
инвесторов. Так, 2022 год стал поворот-
ным для СК «Коммеск-Өмір». В октябре 
этого года было принято решение о 
реструктуризации компании в части 
изменения отрасли страхования. «Это 
связано с перспективностью отрасли 
«страхование жизни», укреплением 
позиций в данном сегменте рынка, 
оптимизацией структуры управления, 
бизнес-процессов и расходов группы 
компаний «Сентрас», поскольку в ее 
состав входят три страховые компании. 
Страховой портфель (включая активы и 
обязательства по общему страхованию) 
АО «СК «Коммеск-Өмiр» был передан в 
сестринскую компанию по общему стра-
хованию АО «СК «Сентрас Иншуранс». 
Все договоры продолжили свое действие 
на прежних условиях», – комментирует 
председатель правления КСЖ «Коммеск-
Өмір» Олег Ханин.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ НОВШЕСТВА
В стране появились законодательные 

условия для более комфортного обслу-
живания клиентов. Особенно это касает-
ся самого социального вида страхования 
– обязательное страхование работников 
от несчастных случаев.    

«Появилась потенциальная возмож-
ность обходиться без некоторых бумаж-
ных документов о страховом событии, 
чтобы клиент не занимался их сбором. 
Страховая компания сама будет полу-
чать сведения из государственных баз 
данных. Кроме того, усиливается роль 
страхового омбудсмана, который по сути 
является общественным институтом 
независимого защитника страхователя, 
выгодоприобретателя», – подчеркивает 
Жанар Жубаниязова.

«В сентябре прошлого года вступили 
в силу законодательные поправки, по-
зволяющие страховым организациям 
участвовать в Государственной обра-
зовательной накопительной системе 
(ГОНС)», – сообщает пресс-служба Агент-
ства РК по регулированию и развитию 
финансового рынка. 

Так, лицензии получили: Халык-Life, 
Freedom Finance Life и КСЖ Евразия. 
Заключив договор образовательного 
накопительного страхования жизни в 
рамках ГОНС, родители смогут копить 
на обучение своих детей, получая в до-
полнение к инвестиционному доходу, 

ПРЕОДОЛЕВАЯ 
ВЫЗОВЫ, 
ВЫХОДИТЬ  
НА ТРАЕКТОРИЮ 
РОСТА

начисляемому страховой организацией, 
премию государства в размере от 5% до 
7% годовых.

Кроме того, появились дополнитель-
ные опции по пенсионному аннуитету. 
Это внедрение совместных пенсионных 
аннуитетов. Когда один из супругов не 
имеет достаточных накоплений, но за 
счет объединения накоплений появля-
ется возможность заключить договор и, 
используя такой продукт, получать ре-
гулярные пенсионные выплаты. Также 
теперь клиентам страховых компаний 
разрешено переводить из КСЖ назад 
в ЕНПФ часть накоплений за минусом 
неснижаемого остатка, если с момента 
заключения договора прошло два года.

АМБИЦИИ И ПЛАНЫ
«Говоря о наших планах, нужно учиты-

вать тенденции развития рынка страхо-
вания жизни. За последние 3 года рынок 
добровольного страхования жизни вырос 
в 2,5 раза. Более того, уже сейчас по добро-
вольным видам страхования ежегодно 
страховым рынком собирается объем 
премий, превышающий сложенные вме-
сте показатели ПА и ОСНС. Это связано 
с развитием на рынке перспективных 
продуктов, интересных нашим соот-
ечественникам, в частности программ 
накопительного страхования», – уточнил 
председатель правления КСЖ Standard 
Life Галым Амерходжаев.

Халык-Life будет усовершенствовать 
существующие продукты и развивать 
новые направления. «Каждый год ком-
пания ставит перед собой очень амби-
циозные планы, как на рынке страхо-
вания жизни, так и в целом перед своей 
командой. Для нас, как и для любого 
бизнеса, с учетом реалий сегодняшнего 
дня, важным направлением в развитии 
является цифровизация бизнеса. Уже 
сейчас некоторые страховые продукты 
можно купить онлайн через приложение 
Halyk Homebank, либо через наш сайт. 
Следующим шагом мы наметили рас-
ширение перечня страховых продуктов, 
которые будут доступны нашим клиен-
там онлайн, что позволит расширить 
охват населения страны услугами стра-
хования жизни», – делится председатель 
правления Халык-Life.

Компания по страхованию жизни 
«Коммеск-Өмір» будет усиливать бренд 
и повышать узнаваемость в новом каче-
стве за счет технологического развития 
и других конкурентных преимуществ. «В 
ближайшее время мы получим лицензию 
на право осуществления страховой/пере-
страховочной деятельности по отрасли 
«страхование жизни», с последующим 
присоединением дочерней организации 
– КСЖ «Сентрас Коммеск Life».

В планах компании – выход на рынок 
с новыми продуктами всей линейки 
накопительного страхования жизни, 
инвестиционного страхования жизни 
unit-linked, цифровыми продуктами, 
которые можно купить на нашем сайте, 
не посещая офиса, и другими – с целью 
оказания более широкого спектра услуг 
для потребителей страхового сектора», – 
заявляет председатель правления КСЖ.

В настоящее время КСЖ Freedom Life 
обеспечила страховую защиту более 491 
000 казахстанцев, офисы работают в 24 
городах страны, а в компании более 300 
специалистов нацелены обеспечивать 
надежность и выгодные условия для 
потребителей. «В январе 2023 года в пла-
нах компании запустить специальную 
образовательную онлайн-платформу 
в рамках проекта Freedom Camp, кото-
рая будет состоять из образовательных 
уроков и тестов по финансовой гра-
мотности для детей. Также в планах 
компании развивать НСЖ по условиям 
Государственной образовательной на-
копительной системы (ГОНС), которая 
позволит родителям копить на высшее 
образование для своих детей», – поде-
лился планами председатель правления 
КСЖ Freedom Life Азамат Ердесов.

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
УСТАВНОГО КАПИТАЛА  
Совет Евразийского банка развития 30 декабря 
2022 года единогласно одобрил перераспределение 
уставного капитала ЕАБР между государствами-
участниками.  

Часть принадлежащего Российской Федерации пакета 
акций, составляющая 321 151 акцию в оплаченном 
уставном капитале банка, равномерно перераспреде-
ляется между остальными государствами-участниками. 
В результате доля Российской Федерации в ЕАБР сни-
жается с 65,9761% до 44,7878%.

По итогам перераспределения доли других госу-
дарств-участников в оплаченном уставном капитале 
ЕАБР составят: Республика Казахстан – 37,2865%, Ре-
спублика Армения – 4,2291%, Кыргызская Республика 
– 4,2291%, Республика Беларусь – 5,2121%, Республика 
Таджикистан – 4,2555%.

Пресс-центр ЕАБР 

ПЕРЕЗАГРУЗКА 
И АМБИЦИОЗНЫЙ СТАРТ
Казахстанский Home Credit Bank проинформировал о 
завершении сделки, в результате которой СЕО Группы 
PPF Иржи Шмейц стал его крупным акционером. 
Он приобрел 25% пакета акций банка, ранее 
принадлежавших российскому ООО «Хоум Кредит 
энд Финанс Банк». 

Как сообщил на встрече с журналистами предсе-

датель правления банка Кирил Бачваров, увеличение 
доли Иржи Шмейца было одобрено Агентством РК по 
регулированию и развитию финансового рынка. В на-
стоящий момент его доля увеличена до 34,7%, и теперь 
в составе акционеров этого казахстанского банка нет 
российских акционеров.

Также господин Бачваров поделился планами раз-
вития финансового института, выразив надежду, что 
в первом квартале банк сможет получить кредитный 
рейтинг. Он отметил, что европейские акционеры и 
новый менеджмент приняли решение дополнительно 
вкладываться в Казахстан, который имеет высокий 
потенциал развития. В скором времени будет запущен 
новый цифровой банк для малого бизнеса, с новыми 
продуктами, пообещал банкир. Для этого Home Credit 
Bank пригласил команду профессионалов во главе с 
Дамиром Какиевым, которая ранее реализовала такой 
же кейс в Альфа Банке. 

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы

ЗЕЛЕНАЯ ТАКСОНОМИЯ
Евразийской экономической комиссией совместно 
с государственной корпорацией ВЭБ.РФ и Центром 
зеленых финансов Международного финансового 
центра «Астана», являющимися национальными 
разработчиками таксономий Российской 
Федерации и Республики Казахстан, подготовлены 
критерии зеленых проектов стран Евразийского 
экономического союза.

Модельная таксономия одобрена на заседании 
рабочей группы высокого уровня по выработке пред-

ложений по сближению позиций государств – членов 
ЕАЭС в рамках климатической повестки. «Мы говорим 
о документе, утвержденном во исполнение решений 
Евразийского межправительственного совета, что позво-
ляет рассматривать его как полноправный инструмент 
отбора зеленых проектов для целей их финансирования 
на всем пространстве ЕАЭС», – полагает министр по 
торговле ЕЭК Андрей Слепнев.

По его словам, международные эксперты оцени-
вают, что для достижения углеродной нейтральности 
мировой экономике потребуется по 5 трлн долларов 
в год до 2050 года. Одновременно с этим происходит 
пересмотр перечня отраслей и технологий, которые 
совместимы с низкоуглеродным развитием и будут 
стимулироваться.

Вопрос разграничения зеленых и не зеленых отраслей 
и технологий как раз и решается в рамках создания 
зеленых таксономий (критерии зеленых проектов). В 
настоящее время в мире существует около 15 наци-
ональных систем, среди которых таксономии ЕС, КНР, 
Российской Федерации и Республики Казахстан.

Целью подготовки модельной таксономии является 
стимулирование и сближение подходов государств-
членов в рамках системного развития инструментов 
зеленого финансирования на пространстве ЕАЭС, а 
также обеспечение свободы движения капиталов. 
Подготовленные критерии зеленых проектов стали 
одними из первых критериев, сформированных для 
интеграционного объединения, которые могут послужить 
основой для разработки или актуализации националь-
ных таксономий.

«Модельная таксономия может упростить доступ 
компаний-инвесторов стран ЕАЭС к рынкам капитала 
стран-участниц через размещение инструментов финан-
сирования на биржах стран ЕАЭС. В структуре модельной 
таксономии использован отраслевой подход, выбор 
отраслей во многом обусловлен углеродоемкостью 
отраслей и потенциалом сокращения выбросов», – рас-
сказал Андрей Слепнев. 

Помимо разработанной модельной таксономии зе-
леных проектов, рабочая группа подготовила доклад о 
международных и национальных подходах к разработке 
систем финансирования низкоуглеродной экономики.

ЕЭК

НОВАЯ ГЛАВА 
НАЛОГОВОГО КОДЕКСА
С 2023 года в Налоговый кодекс добавлена новая 
Глава 89-1 «Единый платеж». 

Единый платеж с заработной платы смогут применять 
ИП и юрлица, являющиеся субъектами микро- и малого 
предпринимательства, которые работают по специаль-
ным налоговым режимам (СНР).

Введение единого платежа должно упростить предста-
вителям малого бизнеса, работающим по СНР, уплату всех 
налогов и других обязательных платежей, которая теперь 
будет осуществляться одним платежным поручением, 
отмечается в сообщении пресс-службы ЕНПФ. Также 
плюсом является то, что в совокупности общая сумма 
данного платежа меньше, чем при раздельной уплате.  

DKNews
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IN BRIEF ФОНДОВЫЙ РЫНОК
ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ТРАНСПОРТНЫЙ КАРКАС
В рамках реализации ключевого инвестиционного 
мегапроекта ЕАБР «Евразийский транспортный 
каркас» Фонд технического содействия (ФТС ЕАБР) 
подписал соглашение о предоставлении АО «НК «КТЖ» 
финансирования для разработки технико-экономического 
обоснования строительства железнодорожной линии 
Аягоз – Бахты и нового погранперехода на казахстанско-
китайской границе.

Разработка ТЭО завершится в середине 2023 года. В ре-
зультате будет определен оптимальный вариант прохожде-
ния трассы и наиболее подходящие места для размещения 
стыковой станции с возможностью выхода на территорию 
КНР и соединения с линией Тэчен – Карамай.

«По завершении ТЭО ЕАБР намерен предоставить фи-
нансирование непосредственно для строительства новой 
железнодорожной линии Аягоз – Бахты и погранперехода. 
Предполагается, что новая инфраструктура позволит уве-
личить грузооборот на 20 млн тонн в год. Важно, что фи-
нансирование разработки ТЭО осуществляется из средств 
Фонда технического содействия банка на безвозвратной 
основе. Предоставление технической помощи – одна из 
ключевых отличительных возможностей ЕАБР как института 
развития», – сообщил заместитель председателя правления 
ЕАБР Руслан Даленов.

Новая железнодорожная линия и погранпереход на ка-
захстанско-китайской границе – очередной этап развития 
Евразийского транспортного каркаса. Среди объектов, уже 
созданных или находящихся в процессе строительства при 
участии ЕАБР в рамках ЕТК, профинансированы следующие 
проекты: Большая Алматинская кольцевая автомобильная 
дорога (БАКАД), Автомобильный пункт пропуска «Нур Жолы» 
на границе с КНР, Новый пассажирский терминал аэропорта 
Алматы.

Евразийский транспортный каркас – ключевой инвести-
ционный мегапроект, финансируемый ЕАБР, состоящий из 
пула проектов, направленных на развитие международных 
транспортных коридоров на евразийском пространстве 
для увеличения транзитного потенциала и наращивания 
экспортно-импортного грузопотока.

Пресс-центр ЕАБР 

В ЦЕЛЯХ 
ХЕДЖИРОВАНИЯ РИСКОВ
Бизнес Казахстана сможет лучше хеджировать свои 
валютные и процентные риски благодаря новой 
нормативно-правовой базе, разработанной с помощью 
Европейского банка реконструкции и развития.

Ее основу составляет закон о неттинге и Постановление 
№ 77. Закон о неттинге помогает снизить риски при за-
ключении финансовых договоров между двумя или более 
сторонами, сочетая или объединяя несколько финансовых 
обязательств; и Постановление № 77, принятое Агентством 
РК по регулированию и развитию финансового рынка, ко-
торое содержит перечень иностранных профессиональных 
организаций, документы которых теперь признаются для 
проведения ликвидационного неттинга – метода закрытия 
сделки после дефолта.

Разработанная крупнейшей международной юридической 
фирмой Dentons Kazakhstan в тесном сотрудничестве с Наци-
ональным банком Казахстана, АРРФР и ЕБРР, новая правовая 
база открывает Казахстану путь к работе с производными 
инструментами (деривативами) и неттингу и помогает раз-
вивать финансовый сектор и рынки капитала.

Результат совместных четырехлетних усилий, координи-
ровавшихся и поддерживавшихся также Международной 
ассоциацией свопов и деривативов (ISDA), означает, что Ка-
захстан теперь имеет полностью действующую нормативно-
правовую базу для трансграничных внебиржевых операций 
с деривативами и сделок репо. Компании смогут торговать 
ценными бумагами, такими как производные инструменты, 
вне официальных бирж и не будучи под контролем бирже-
вого регулятора.

Новый механизм, действуя посредством поправок, внесен-
ных в Гражданский кодекс, и ряда ключевых законов, пред-
усматривает обязательность к исполнению трансграничных 
внебиржевых операций с деривативами и репо, включая 
положения о досрочном прекращении и ликвидационном 
неттинге, обычно применяемые к таким сделкам.

Хусейн Озхан, директор ЕБРР по Казахстану, сказал: «При-
нятие этой правовой базы является важной вехой в раз-
витии местных рынков капитала. Когда повсюду на планете 
неспокойно, в Казахстане как никогда важно предоставить 
предпринимателям экономически эффективные инструменты 
хеджирования для сокращения их рисков. Это также поможет 
Банку использовать национальную валюту для финансиро-
вания новых проектов в стране».

Заместитель председателя Агентства Мария Хаджиева отме-
тила: «Исходя, среди прочего, из принципов Типового закона 
о неттинге, разработанного ISDA, мы стремились внедрить 
общепринятую процедуру, применимую к внебиржевым 
операциям с деривативами и сделкам репо в Казахстане. 
Мы считаем, что принятый механизм значительно повышает 
качество казахстанского законодательства, регулирующего 
рынок ценных бумаг».

Пресс-служба ЕБРР

МИКРОЗАЙМЫ ДЛЯ 
СЕЛЬЧАН
В Мангистауской области с нового года сельчане смогут 
получить микрозаймы под 2,5%.

В Казахстане есть все условия для развития сельского 
хозяйства: государственные программы по льготному кре-
дитованию, субсидии и т.д.

К примеру, жители сельской местности Мангистауской 
области с 2023 года смогут брать микрозаймы под 2,5%. 
Меры принимаются для повышения уровня жизни сельчан, 
создания новых рабочих мест, налаживания выпуска соб-
ственной продукции. 

Из местного бюджета для этих целей выделено 800 млн 
тенге. Желающие открыть собственное дело смогут вос-
пользоваться этой программой. Таким образом, сельчане 
смогут не только зарабатывать, но и создавать рабочие 
места для односельчан. В регионе планируется реализовать 
170 проектов.

Срок кредитования рассчитан на 5 лет, а для проектов в 
области животноводства – до 7 лет. При этом максимальная 
сумма микрокредита для индивидуальных предпринимате-
лей составляет 8,6 млн тенге, а на развитие якорной коопе-
рации – до 27,6 млн тенге. Такие займы начнут выдавать уже 
в апреле-мае 2023 года.

Напомним, пилотный проект «Повышение доходов сельско-
го населения» реализуется с прошлого года. На эти цели из 
республиканского бюджета выделено свыше 50 млрд тенге.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Для рынка локальных ценных 
бумаг год выдался турбулент-

ным, и значимых событий, как по-
зитивных, так и негативных, было 
достаточно много. В первом полу-
годии казахстанский рынок акций 
последовал за мировым рынком на 
медвежью территорию, продемон-
стрировав снижение на 27,2%. 

«В красной зоне закрылись все 
представители индексной корзи-
ны, за исключением акций Банка 
ЦентрКредит. Большинство индекс-
ных акций потеряло треть своей 
стоимости, а простые акции Kaspi.
kz, включенные в состав индекса с 
05 мая, снизились на 53,6%. С начала 
второго полугодия на отечествен-
ном рынке акций наблюдалось вос-
становление индекса и постепенное 
возвращение ликвидности. В этот 
период большинство индексных 
представителей отыграли суще-
ственную часть падения, однако 
на текущий момент единственным 
представителем, закрывающим 
год в зеленой зоне, остается Банк 
ЦентрКредит. Улучшению настро-
ений инвесторов способствовала 
публикация успешных финансовых 
отчетов и проведение, хоть и с за-
держкой и не в полном соответствии 
с ожиданиями рынка, дивидендного 
сезона», – комментирует пред-
седатель правления KASE Алина 
Алдамберген.

На первичном рынке весь год 
была проведена значительная 
работа по размещению акций Каз-
МунайГаз в рамках Народного IPO. В 
ноябре прошла подписка на данные 
акции, и в декабре на биржах KASE и 
AIX прошло успешное размещение, 
которое стало самым крупным в 
истории казахстанского фондового 
рынка по объему привлеченных 
средств от локальных инвесторов. 
Компания привлекла 137,5 млрд 
тенге, в том числе 70,1 млрд тенге 
(51,0 %) – от физических лиц; 12,1 
млрд тенге (8,8 %) – от юридических 
лиц и 55,3 млрд тенге (40,2 %) – от 
институциональных инвесторов.

«Не могу точно сказать, но по-
лагаю, что отсутствие некоторых 
элементов инфраструктуры на-
ложилось на политические риски, 
включая войну России с Украиной, 
плюс IPO KMG также вскрыло 
проблемные зоны Казахстанской 
фондовой биржи. Биржа при МФЦА 
также почувствовала инфраструк-
турные риски на себе. Приток 
клиентов со стран СНГ вскрыл 
слабые места и неготовность. Зато 
есть возможность сейчас подойти 
качественно к решению проблем, 
– считает Ольга Эм, генеральный 
партнер компании Vitis Advisors 
Group. – Для нашей компании год 
был сложным, очень стрессовым. 
Планы, которые выстраивались 
в начале 2022-го, разрушились. 
Помог системный подход и ди-
версификация активов, в которые 
вложились мы и наши клиенты».

Эксперты называют основными 
причинами массового притока 
частных инвесторов совершенство-
вание онлайн-сервисов и мобиль-
ных приложений. «Для нас год был 
неоднозначным и сложным. Наша 
деятельность во многом зависит от 
клиентов, и они сильно пострадали 
из-за резкого шторма на междуна-
родных рынках. Январские события 
нанесли прямой удар по местному 
рынку, а в феврале началась спец-
операция, из-за которой часть 
активов наших клиентов была за-

морожена. Но львиная доля заявок 
наших клиентов на покупку акций 
КМГ мы получили и обработали в 
цифровом формате, то есть люди 
получали наши услуги не посещая 
офис», – подводит итоги ушедше-
го года председатель правления 
компании «Сентрас Секьюритиз» 
Талгат Камаров. 

Необходимо отметить, что важ-
нейшим фактором развития фон-
дового рынка в ближайшие годы 
станет продолжение реализации 
ФНБ Самрук-Казына программы 
приватизации национальных акти-
вов посредством IPO. Ведь продажа 
компаний через фондовый рынок 
привлекает на него инвесторов, 
увеличивает ликвидность рынка. 
Так, на 2023 год запланированы IPO 
национального авиаперевозчика 
«Эйр Астана», зеленый портфель 
«Самрук-Энерго» – Green Co, а также 
SPO АО KEGOC. 

«Согласно Стратегии развития 
биржи на 2022-2024 годы, сохра-
няется фокус KASE на повышение 
ликвидности на биржевых рынках 
посредством привлечения новых 
эмитентов и членов биржи, разви-
тие технологий, охват новых клас-
сов активов и запуск инструментов, 
развитие и коммерциализация 
Market Data, увеличение опера-
ционной эффективности, а также 
особый акцент на ESG-проекты, 
включая развитие «зеленого» фи-

нансирования», – уточняет Алина 
Алдамберген.

Кроме того, в целях привлечения 
новых эмитентов биржей совмест-
но с национальными институтами 
развития и государственными орга-
нами разработана мотивационная 
программа для выхода на фондовый 
рынок компаний МСБ и проведения 
IPO сегментом крупного бизнеса. 
Продолжится проведение обуча-
ющих программ о возможностях 
биржевого рынка для действующих 
и потенциальных эмитентов биржи. 
Однако на фоне повышения базовой 
ставки НБ РК повышались и ставки 
размещения долговых инструмен-
тов. Доходность по размещению 
облигаций Министерства финансов 
в текущем году находилась в диа-
пазоне 10,21-15,95% годовых. 

«Основная трудность отече-
ственного фондового рынка – это 
макроэкономические условия. Так, 
инфляция за год выросла до 20%, и 
рост цен в стране не позволил мно-
гим компаниям занимать деньги на 
фондовом рынке. Были единичные 
размещения в основном из сектора 
микрофинансовых организаций. 
Эмиссионная активность резиден-
тов резко снизилась», – подчерки-
вает Талгат Камаров. 

Другим актуальным и важным 
направлением развития биржи 
является дальнейшее совершен-
ствование услуг центрального 
контрагента. Услуги ЦК планируется 
привести в соответствие с лучшими 
международными практиками и 
стандартами: продолжится работа 
по выстраиванию системы риск-
менеджмента, бизнес-процессов, 
получению международного при-
знания. В рамках развития ин-
формационных продуктов биржи 
продолжится развитие модуля Web-
терминал IRIS, будет проводиться 
реструктуризация и внедрение 
новых видов информпродуктов, 
усилен акцент на работу с инди-
видуальными и корпоративными 
подписчиками.

В связи с глобальным ростом 
спроса на инвестиции в цифровые 
инструменты биржа активно ис-
следует возможность запуска тор-
гов новыми продуктами на основе 
технологии блокчейн. В настоящее 
время прорабатывается вопрос с 
уполномоченным органом в части 
возможности внесения изменений 
в нормативные правовые акты для 
возможности внедрения и оборота 
цифровых активов на территории 
Казахстана.

В УСЛОВИЯХ ТУРБУЛЕНТНОСТИ
В течение всего года превалировало влияние трех факторов: устойчиво высокая 
инфляция, существенное ужесточение денежно-кредитной политики со стороны 
большинства центральных банков и экономические последствия, вызванные 
геополитической напряженностью.
Казахстанский фондовый рынок испытывал на себе негативное внешнее влияние 
вкупе с внутренними факторами, однако благодаря универсальности, наличию 
диверсификации представленных финансовых инструментов, Казахстанская фондовая 
биржа в очередной раз продемонстрировала устойчивость и профессионализм в период 
реализации неожиданных стрессовых сценариев. 

Алексей НАЗАРОВ, Алматы

В рамках проекта на базе вузов от-
крываются представительства 

лиги, которые станут базовыми 
центрами для просвещения потре-
бителей, повышения их правовой 
грамотности в вопросах защиты 
своих прав и законных интересов.

– Пока в этот проект вовлечены 
десять регионов, – говорит Светлана 
Романовская. – Надеемся, что уже с 
марта Академия потребительского 
образования будет работать во всех 
вузах страны, где на первом этапе 
проекта предусмотрено обучение 
преподавателей. Мы воспитываем 
в молодых людях активную граж-
данскую позицию для того, чтобы 
они умели защищать не только 
свои права, но и права всех по-
требителей.  

Развитие этого проекта особо 
важно в регионах, где много лет 
говорят о дефиците юристов, за-
щищающих права потребителей. 
Студенты, как передовая часть 
общества, обладающая знаниями 
в области права, сможет проявлять 
себя с позиции общественного 
контроля, давать предложения по 
улучшению нормативно-право-
вой базы. Светлана Романовская 
считает, что для защиты прав по-

требителей в суде не обязательно 
иметь юридическое образование, 
достаточно быть членом организа-
ции по защите прав потребителей.    

Сегодня сфере защиты прав 
потребителей необходимы специ-
алисты из разных областей, так как 
все сферы предпринимательства 
создают услуги и товары. Учиты-
вая, что сегодня рейтинги вузов 
складываются и из такого индекса 
как трудоустройство выпускников, 
студентам полезно приобретать 
практические навыки. Романовская 
убеждена, что только грамотный 
потребитель может очистить рынок 
от недобросовестных предпри-
нимателей. 

– Сегодня растет количество 
контрафактной продукции с фик-
тивными сертификатами качества, 
которые несут угрозу здоровью 
населения. Только за 2022 год 
специалисты Лиги потребителей 
Казахстана вместе с госорганами 
выявили около 9 000 опасных 
товаров, в большинстве своем им-
портных, – приводит данные глава 
лиги. – Речь идет о 30% поддельной 
продукции – это критическая циф-
ра. При этом госорганы игнорируют 
наши обращения по этому поводу. 
Но если не принять срочные меры, 
то рынок может быть заполонен 

продукцией, которая не соответ-
ствует стандартам безопасности. 

Добросовестные же предпри-
ниматели, которые стремятся 
выпускать качественный товар, 
задыхаются от вторжения контра-
факта на рынок, поскольку сложно 
конкурировать с подделками. К 
тому же подпольные производства 
не платят налоги, качество не со-
блюдают.   

– С этими проблемами мы не 
раз обращались в Министерство 
здравоохранения, в Комитет са-
нитарно-эпидемиологического 
контроля и в конце концов доби-
лись поправок в законодательство: 
теперь на жалобы потребителя, 
при обнаружении поддельной 
продукции, госорганы обязаны 
немедленно реагировать. В про-
тивном случае предусмотрена 
административная ответствен-
ность, – сообщила председатель 
Национальной лиги потребителей. 

Анализируя статистику обра-
щений, она отметила, что больше 
всего жалоб поступает на услуги, 
связанные с электронной торгов-
лей. Проблема заключается еще и в 
том, что в стране нет независимой 
экспертизы. А сервисные центры 
зачастую отказывают в экспертизе, 
потому что не хотят участвовать в 

Светлана РОМАНОВСКАЯ:
«НАРУШЕНИЯ ФИКСИРУЮТСЯ  
ВО ВСЕХ СФЕРАХ»
Воспитание осознанного потребителя – цель 
образовательной программы, запущенной по инициативе 
Национальной лиги потребителей. Так, в 2022 году 
Национальной лигой потребителей издан четвертый 
электронный учебник по защите прав потребителей, 
на казахском и русском языках. Второй проект лиги – 
развитие Академии потребительского образования.
О том, почему важно воспитать осознанного потребителя, 
рассказала председатель Национальной лиги 
потребителей Светлана РОМАНОВСКАЯ.  

судебных процессах, к тому же здесь 
сложная доказательная база.

– Когда мы идем с исковым за-
явлением в суд, то нас не допускают 
к участию в экспертизе, хотя это 
предусмотрено законом, – говорит 
спикер. – Мы не раз поднимали во-
прос о независимой экспертизе. Нас 
все-таки услышали, и сейчас разра-
батывается новый закон о защите 
прав потребителей, где, надеемся, 
этот вопрос будет прояснен. 

Чаще стали поступать жалобы на 
качество пищи в кафе и рестора-
нах, много нареканий на уровень 
преподавания в школах и вузах, 
качество медицинских и космети-
ческих услуг. Нет ни одной сферы, 
где бы не нарушались права по-
требителей, подчеркивает госпожа 
Романовская.

Волнует потребителей и про-
блема задержек авиарейсов. Как 
известно, при задержке рейса за 
каждый час просрочки начисляет-
ся 3% от суммы билета, через два 
часа необходимо предоставить 
напитки, через четыре – горячее 
питание, через шесть – гостиницу. 
Авиаперевозчики поняли, что это 
накладно, поэтому они просто 
отменяют рейсы, а через четыре-
шесть часов предоставляют тот 
борт, который пришел с опозда-
нием. То есть, компании нашли 
лазейки в законодательстве, где 
сказано, что можно отложить рейс 
и предоставить билет на другой, 
ближайший. Но за отмену рейса 
предусмотрена административная 
ответственность, хотя многие об 
этом не знают.

Лига потребителей добилась 
и того, чтобы вместе с СМС-
сообщениями теперь на телефон 
пассажира будет приходить инфор-
мация о правах потребителей в этой 
сфере. Также Лига потребителей 
добилась разработки стандарта на 
разовые вейпы. Теперь они класси-
фицируются, как никотиносодер-
жащая, подакцизная продукция, 
которая не может реализовываться 
на кассах торговых точек.
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Николай КРАВЕЦ

Периодически руководство 
компании «АрселорМиттал 

Темиртау» сообщает о том, что на 
модернизацию оборудования и 
промышленную безопасность они 
вкладывают огромные средства. 
Однако на производстве продолжа-
ют гибнуть люди. Давайте вспом-
ним хронологию смертельных ЧП 
только за прошлый год. 

• 10 июня на металлургическом 
комбинате погибли четверо рабо-
чих. Во время демонтажа огнеу-
порной кладки в недействующей 
термической печи в кузнечно-
прессовом цехе на них обрушилась 
кровля. 

• Другое ЧП произошло 16 июня. 
На АО «АрселорМиттал Темиртау» 
при производстве монтажных 
работ на одном из котлов ТЭЦ-2, 
сорвавшись с многометровой вы-
соты, погиб 35-летний работник, 
который получил травмы, несо-
вместимые с жизнью.

• Очередное происшествие слу-
чилось 3 ноября. При бурении га-
зодренажных скважин произошел 
внезапный выброс газа на шахте 
имени Ленина в Шахтинске Кара-
гандинской области. Погибли пять 
работников АО «АрселорМиттал 
Темиртау», четверо пострадали. 

После этого президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев поручил 
установить причины аварии. Позд-
нее он заявил, что в отношении 
компании «придется принять жест-
кие меры». 9 ноября мажилисмены 
потребовали, чтобы до завершения 
расследования аварии на шахте 
топ-менеджмент компании оста-
вался под подпиской о невыезде. 

– За годы работы АМТ только на 
шахтах погибли более 100 шахте-
ров, – отметил депутат Юрий Жу-
лин. – 23 ноября правительственная 
комиссия завершила работу по 
факту аварии в шахте им. Ленина. 
100%-ю вину за трагедию комиссия 
возложила на руководство «Арсе-
лорМиттал Темиртау». 

28 ноября этого года премьер-ми-
нистр Казахстана Алихан Смаилов 
провел встречу с руководством 
компании, где указал им на упу-
щения в промышленной безопас-
ности предприятия, экологический 
вред, недостаточные инвестиции 
в модернизацию производства и 
потребовал исправить ситуацию.  

8 декабря на коксохимическом 
производстве металлургического 
комбината снова погиб газовщик. 
Известно, что работник был 1982 
года рождения. Происшествие 
прокомментировал глава МИИР РК 
Каирбек Ускенбаев, который сказал, 
что за расследование смерти взя-
лась специальная комиссия. 

– По поручению главы госу-
дарства правительством созданы 
несколько комиссий по всем на-
правлениям, которые занимают 
жесточайшую позицию, – сказал 
глава ведомства в Сенате. – Я 
думаю, что результаты мы скоро 
увидим. Там у нас ставится вопрос 
не только об ответственности от-
дельных сотрудников, но и всей 
компании. 

В начале нового 2023 года на 
металлургическом комбинате 
снова погиб рабочий. Трагедия 
произошла в блоке химулавли-

вания листопрокатного цеха №2 
при проведении ремонтных работ. 
Мужчину ударило электрическим 
током. На место прибыли медики. 
Но пострадавший умер, не приходя 
в сознание, в момент оказания ему 
первой помощи.

После выявления 200 нарушений 
на шахте компанию «АрселорМит-
тал Темиртау» привлекли к штрафу. 
На шахте «Абайская» компании 
АМТ в городе Абае Карагандинской 
области, где в прошлом году в ре-
зультате выброса метана и горной 
массы погибли шесть горняков и 
еще трое получили ранения, не 
выполняются предписанные ей 
пункты мероприятий. Об этом 
сообщили государственные ин-
спекторы промышленной безопас-
ности после проведения плановой 
проверки в шахте. 

Сообщается, что компания не 
устранила ряд нарушений после 
той трагедии и предыдущих не-
счастных случаев. По заявлениям 
государственных инспекторов, 
выявлено 200 нарушений в области 
промышленной безопасности. Как 
сообщают власти, компании выда-
ли предписание на устранение этих 
нарушений и обязали выплатить 
штраф.

По информации чиновников 
промбезопасности, шахта «Абай-
ская» является опасным объектом 
по внезапным выбросам угля и газа, 
а также по взрывчатости уголь-
ной пыли. По данным ведомства, 
шахта не обеспечена приборами 
определения температуры горного 
массива; не разработана методика 
прогноза горно-геологических 
условий совместно с научными 
институтами; не производится 
обновление и доукомплектование 
компьютерной техники, службы 
прогноза, геолого-маркшейдер-
ской службы; не производится 

геологическое цифровое модели-
рование и сейсмическая разведка 
угольных шахт; не приобретены 
приборы контроля содержания 
угольной пыли.

Между тем на компанию «Арсе-
лорМиттал Темиртау» наложили 
штраф в размере 1,3 млрд тенге 
из-за неуплаты налогов. Об этом 
сообщил департамент госдоходов 
по Карагандинской области. 

«При проведении камерального 
мониторинга за 2017 год установ-
лено занижение суммы авансовых 
платежей по корпоративному по-
доходному налогу над фактически 
исчисленным налогом», – говорит-
ся в сообщении. 

По данным ДГД, составлен «мате-
риал по пункту 3 статьи 278 КоАП 
РК на сумму административного 
штрафа в размере 1,3 млрд тенге». 
Материалы переданы в админи-
стративный суд. 

Крупный штраф для АМТ готовит 
и Министерство экологии. Денеж-
ное взыскание может исчисляться 
миллиардами тенге, заявил пред-
седатель Комитета экологического 
регулирования и контроля Ми-
нистерства экологии, геологии и 
природных ресурсов Зульфихар 
Жолдасов.

«Мы сейчас закончили проверку, 
выявили проблемы по отходам, 
по очистным сооружениям, по 
выбросам, по выполнению приро-
доохранных мер. Сейчас готовим 
большой штраф. Более того, пред-
приятие оказало определенное 
воспрепятствование в доступе 
на проверку. Они должны обе-
спечить снижение выбросов с 250 
тысяч до 210 тысяч. Если это не 
будет выполнено, мы готовы не 
выдавать разрешение вплоть до 
приостановки производства. До 
2025 года предприятие обязуется 
снизить выбросы на 30 процентов. 

Мы сейчас считаем. Думаю, штраф 
на несколько миллиардов тенге бу-
дем готовы выставить», –сообщил 
Зульфихар Жолдасов.

При этом он отметил, что суть 
вовсе не в штрафе. В Минэкологии 
намерены заставлять предприятие 
сейчас снижать объемы выбросов. 
Как заявил председатель федера-
ции профсоюзов Республики Ка-
захстан Сатыбалды Даулеталин, в 
связи с печальным лидерством по 
трагическим случаям компании 
АО «Арселор Миттал Темиртау» 
необходимо вмешательство госу-
дарства с привлечением научных 
организаций.

«Не отзвучия статистику по 
травматизму, хочу обратить вни-
мание на печальное лидерство по 
трагическим случаям компании 
АО «Арселор Миттал Темиртау». 
К большому сожалению, несмотря 
на постоянные заверения руковод-
ства предприятия о недопущении 
впредь подобных трагедий, на 
шахтах продолжают погибать наши 
соотечественники. Очевидно, что 
необходимо вмешательство госу-
дарства с привлечением научных 
организаций для исследований 
способов газодинамических яв-
лений и разработка работодате-
лями конкретных мер по раннему 
прогнозу потенциально опасных 
ситуаций в угольных шахтах», – 
сказал Даулеталин, выступая на 
заседании расширенной коллегии 
Министерства труда и социальной 
защиты населения.

Федерация профсоюзов предла-
гает выстроить систему налоговых 
стимулов для мотивации работода-
теля на обновление производствен-
ных фондов, усилить на законода-
тельном уровне ответственность 
работодателя за необеспечение 
надлежащих условий по безопас-
ности и охране труда. 

ПРОИЗВОДСТВО  
НЕВЫУЧЕННЫХ «УРОКОВ»
БУДУТ ЛИ ПРИНЯТЫ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ В ОТНОШЕНИИ 
КОМПАНИИ «АРСЕЛОРМИТТАЛ ТЕМИРТАУ»?

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

Крупный горно-производственный ком-
плекс Костанайской области столкнулся 

с последствиями мировых санкций. Как 
сообщил руководитель управления пред-
принимательства и индустриально-иннова-
ционного развития региона Назарбек Кон-
кабаев, компании пришлось приостановить 
отгрузку производимой продукции своему 
основному партнеру в России. Он отметил, 
что предприятие отгружало в среднем 60% 
от общегодового объема на металлурги-
ческий комбинат РФ. Таким образом, по 
итогам прошедшего года наблюдается 
заметное снижение производства желе-
зорудных концентратов более чем на 40%, 
производство окатышей упало на 7%. При 
этом в управлении предпринимательства 
отметили, что доля данного предприятия в 
структуре горнодобывающей промышлен-
ности Костанайской области составляет 
порядка 70%, в структуре промышленности 
– свыше 30%.

Между тем есть ряд проблем и на одном 

из крупных горнодобывающих предпри-
ятий города Лисаковска. Вопрос связан с 
уменьшением потребности           

в железорудном концентрате крупней-
шим предприятием горно-металлургиче-
ского сектора Республики Казахстан, куда 
из Лисаковска были налажены многолетние 
поставки сырья. 

«Предприятие было вынуждено приоста-
новить деятельность с апреля по июнь месяц 
2022 года включительно. В связи с этим, по 
итогам 2022 года предприятием снижено 
производство концентрата на 48%. Следует 
отметить, что причиной снижения спроса 
также являются невысокие потребитель-
ские свойства выпускаемого концентрата 
из-за повышенного содержания фосфора», 
– отметил Назарбек Конкабаев.

В целом предприятиями горнодобыва-
ющей отрасли Костанайской области по 
итогам 2022 года произведено продукции 
на сумму 800 млрд тенге, что на 28% ниже 
в сравнении с 2021 годом. Прогнозируе-
мый индекс физического объема за 2022 
год – 78%.  Вместе с тем, как сообщили в 
управлении, обрабатывающая промышлен-

ность Костанайской области показала рост. 
По итогам 2022 года произведено продук-
ции не менее чем на 1,4 трлн тенге. Индекс 
физического объема по итогам 2022 года 
составит не ниже 107%. 

«Рост отрасли обеспечен за счет уве-
личения производства машиностроения, 
продуктов питания и металлургической 
промышленности. В целях дальнейшего 
развития промышленности ведется работа 
по созданию новых и расширению действу-
ющих производств. Так, за 2022 год было 
реализовано 7 инвестиционных проектов 
на общую сумму 20 млрд тенге. В текущем 
году планируется реализация 5 инвестици-
онных проектов общей стоимостью более 
112 млрд тенге», – рассказал руководитель 
управления.

В частности, в Костанайской области 
планируют запустить производство трак-
торов. Инвестиции по проекту составляют 
8,3 млрд тенге. Также планируют наладить 
производство коммерческой техники и 
надстроек. Стоимость проекта составляет 
2,9 млрд тенге. Автомобильная компания 
запланировала реализацию проекта по 

производству авто новой модели. Плани-
руемый объем инвестиций составляет 23 
млрд тенге. 

Также на территории индустриальной 
зоны города Костаная строятся два крупных 
завода стоимостью более 160 млрд тенге, 
один из них планируется запустить уже в 
текущем году. Это чугунолитейный завод 
мощностью производства 45 тыс. тонн 
литья в год. Стоимость проекта составляет 
78,2 млрд тенге. На данной площадке также 
ведется строительство завода по произ-
водству главных передач ведущих мостов 
для грузовой техники. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 2025 год. Проектная 
мощность составляет 74 тыс. единиц про-

дукции в год, объем инвестиций 82,5 млрд 
тенге. Между тем в Аркалыке планируется 
организовать производство конвейерных 
роликов стоимостью 159 млн тенге.

«Реализация вышеперечисленных про-
ектов позволит привлечь дополнительные 
инвестиции в область и создать новые ра-
бочие места», – заявил Назарбек Конкабаев. 

Стоит отметить, что в структуре про-
мышленности Костанайской области 
обрабатывающая отрасль занимает 63%, 
горнодобывающий сектор – 34%.

Основная доля производства промыш-
ленной продукции в области приходится на 
города Костанай и Рудный. По итогам 2022 
года ИФО промышленности составил 94,4%.

ГИГАНТЫ ПОДВЕЛИ
ОБЪЕМЫ ГОРНОРУДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ  
ЗАМЕТНО СНИЗИЛИСЬ В КОСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ
Сложная ситуация сложилась в горнорудном секторе экономики Костанайской области. По итогам 
2022 года «недобор» динамики связан со снижением производства на горнодобывающих гигантах.

СТАБИЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
У ДРАГМЕТАЛЛОВ 
На территории республики находится множество 
месторождений руд металлов, таких как железо, 
свинец, медь, цинк, хром, золото, алюминий, марганец 
и другие. 

Так, по данным Бюро национальной статистики, мы в 
основном добываем руды и концентраты медные (54,7%), 
железные (19,7%) и руды золотосодержащие (14,7%). В 2022 
году добыча металлических руд и концентратов увеличи-
лась на 2,4%. Больше всего выросла добыча свинцовых 
концентратов и золотосодержащих руд. При этом проис-
ходит значительное падение добычи руд и концентратов 
марганцевых и железных, также по сравнению с прошлым 
годом незначительно снизилась добыча руд и концентратов 
хромовых, руд алюминиевых.

Производство промышленных металлов снижается 
(-3,5%) из-за падения добычи железных руд, что повлия-
ло негативно на производство стали, которая составляет 
почти 50% всего производства металлов. На втором месте 
находятся ферросплавы (с долей 24,3%), алюминий (18,3%) 
и медь (5,2%). Стабильную динамику роста демонстрирует 
производство драгоценных металлов, где производство 
золота выросло на 12,8%, а серебра – на 0,6%.

Причиной таких разнонаправленных трендов в металлур-
гической отрасли являются геополитическая напряженность, 
ужесточение монетарных мер, снижение инвестиций в от-
расль и растущие цены. По нашему мнению, это напрямую 
поставило под удар отрасль черной металлургии, которая 
и так страдала из-за падения поставок черных металлов, 
железных руд и концентратов из Казахстана в Россию 
(основной покупатель этих товаров). Вместе с тем такие 
металлы как свинец, цинк и медь являются экспортоори-
ентированными, и лишь малая их часть перерабатывается 
внутри страны, что также создает риски зависимости от 
внешних условий.

По материалам Jusan Analytics

ПРОМПРОИЗВОДСТВУ 
ЕСТЬ, КУДА РАСТИ
Промышленное производство в ЕАЭС составило почти 
1,5 трлн долларов США в январе-ноябре 2022 года. 
В этот период объем промышленного производства 
Евразийского экономического союза составил 99,8% к 
уровню января-ноября 2021 года.

В отчетном периоде объем производства в горнодо-
бывающей промышленности и разработке карьеров в 
ЕАЭС увеличился на 0,8%; снизился – в обрабатывающей 
промышленности – на 0,8%, в электроснабжении, подаче 
газа, пара и воздушном кондиционировании – на 0,1%, в 
водоснабжении, канализационной системе, контроле над 
сбором и распределением отходов – на 5,9%.

Увеличение промышленного производства в январе-
ноябре 2022 года наблюдалось в Кыргызстане – на 14,0%, 
Армении – на 8, 4%, Казахстане – на 1,4%; снижение – в 
Беларуси – на 5,6%, России – на 0,1%.

Пресс-служба ЕЭК

КАНИКУЛЫ ПОШЛИ 
НА ПОЛЬЗУ
За период налоговых каникул количество активных 
малых компаний выросло на 23%.

Количество зарегистрированных малых компаний в РК на 
начало 2023 года достигло 498 тысяч, рост за год составил 
5,3%. Из них действующих малых компаний насчитывалось 
390,3 тысячи, при этом их количество за год выросло на 
13,4%. Количество активных малых компаний за 2022 год 
увеличилось сразу на 17,4%, до 194,4 тысячи.

За время налоговых каникул, которые были предостав-
лены малому бизнесу, применяющему специальные на-
логовые режимы (СНР), на период с 1 января 2020-го до 
конца 2022 года, количество зарегистрированных малых 
компаний увеличилось на 13,7%, действующих – на 30,3%, 
активных – на 22,6%.

Помимо освобождения от уплаты налогов также дей-
ствовал мораторий на проверки субъектов предпринима-
тельства, который, в отличие от налоговых каникул, был 
продлен еще на год.

Больше всего активных малых компаний насчитывалось 
в Алматы, финансовом центре РК: 50,8 тыс. Следом идет 
столица – 33,3 тыс. компаний. Значительное количество 
активно работающих малых предприятий также пришлось 
на Карагандинскую область, Шымкент и Павлодарскую 
область.

Finprom.kz
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Превентивные меры оказались 
своевременными. В канун при-

хода Нового года в городе случилось 
несколько порывов тепловых сетей 
и водопровода, которые экстрен-
но ликвидировали. Также в ряде 
микрорайонов пришлось прокла-
дывать новые тепловые сети, так 
как действующие окончательно 
проржавели. И эта работа про-
должилась уже в текущем первом 
месяце года.

Приведу примеры. Пятого января 
более 300 частных домов Экиба-
стуза на время остались без тепла. 
Специалисты ТОО «Экибастузте-
плоэнерго» отключили участок 
тепловой магистрали №1 для за-
мены части трубопровода. Ремонт 
завершили к вечеру. 6 января с 9:00 
до 17:00 произведено отключение 
участка тепловой магистрали № 14 
для устранения повреждения. «В 
связи с этим теплоснабжение будет 
отсутствовать в 25 многоэтажных и 
149 частных жилых домах, а также 
под отключение попадают 10 юри-
дических лиц», – предупредили го-
рожан в энергетической компании.

Ночью, 7 января, на ТЭЦ «Эки-
бастузтеплоэнерго» произошла 
нештатная ситуация, и батареи в 
многоэтажках города горняков сно-
ва остыли. Как тогда сообщил и.о. 
директора АО «Павлодарэнерго» 
Вадим Лесин, «в работе остались 
только три котлоагрегата. Пооче-
редным действием из-за свищей 
были остановлены три работающих 
котла. Оперативными действиями 
ремонтного персонала были произ-
ведены ремонты двух котлоагрега-
тов. В настоящий момент в работе 
находятся пять котлоагрегатов. 
Температура на город была сниже-
на до 47 градусов, но идет подъем 
температуры. Ситуация находится 
под контролем и стабилизируется. 
К концу суток ожидаем выход еще 
одного котлоагрегата из ремонта».

И это не весь перечень прово-
димых аварийных работ. Они про-
должались 8, 9 и в последующие 
дни января и ведутся до сих пор 
на тепловых сетях, которые «еле 
дышат», и на станции. То есть, 
теплоснабжение Экибастуза пере-
шагнуло красную, критическую, 

черту безопасности города. Что и 
следовало ожидать. На упомянутом 
заседании правительства стало из-
вестно, что специалисты Минэнер-
го завершили технический аудит 
всех 37 ТЭЦ в стране. Большая часть 
из них в аварийном состоянии – их 
включили в «красную зону», в том 
числе Экибастузскую ТЭЦ и пав-
лодарскую ТЭЦ-2. В «желтую зону» 
вошла также павлодарская ТЭЦ-1 и 
в «зеленую» – ТЭЦ-3.

По данным ведомства, средний 
износ оборудования ТЭЦ по стране 
составляет 66%. Средний возраст 

станций – 61 год, из них около 76% 
ТЭЦ отработало более 50 лет. То 
есть, станции и тепловые сети – 
«зоны особого внимания», как их 
владельцев, так и исполнительной 
власти. Пока же они занимаются 
«латанием дыр» на своих объектах 
и ликвидацией периодических 
ЧП и не объявляют, даже прибли-
зительно, в каких объемах и на 
какие суммы будет проводиться 
замена устаревшего и пришедшего 
в негодность энергетического обо-
рудования.     

Отложить все это «на потом», до 

лучших времен, не получится, так 
как эти объекты отрасли прошли 
критический рубеж и красную 
черту. Поэтому полагаем, что для 
успокоения людей, повышения 
энергетической безопасности 
страны и устранения угроз ее эко-
номики было бы необходимо уже 
после первого квартала текущего 
года компетентным службам про-
инспектировать регионы и понять, 
кто и как будет выправлять ситу-
ацию, сколько на это потребуется 
средств и времени и когда ожидать 
обнадеживающих результатов.

ТЭЦ особого внимания

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Поэтому городу требуются до-
полнительные объемы тепла и 

электроэнергии. Эти объемы будут 
покрыты в ближайшее время за счет 
строительства котельных. В этой 
связи акиматом области совместно 
с Министерством индустрии и ин-
фраструктурного развития прора-
ботаны соответствующие вопросы. 
Общая сумма необходимых средств 
на строительство котельных состав-
ляет 194,3 млрд тенге.  

Обеспечением тепловой энер-
гией областного центра Ман-
гистауской области занимается 
ТОО «МАЭК-Казатомпром». Уже 
сейчас предприятие производит 
теплоэнергию на полной производ-
ственной мощности. Максимально 
возможная мощность предприятия 
для теплоснабжения города Актау 
– 495,5 Гкал/ч. На сегодняшний 
день к системе централизован-
ного теплоснабжения областного 
центра подключены объекты с 
расчетным теплопотреблением 
более 550 Гкал/ч. Наличие дефицита 
производства тепловой энергии 
оценивается в 250 Гкал/час, то есть, 
треть города испытывает дефицит 
тепловой энергии.

Изношенность оборудования 
ТОО «МАЭК», благодаря которому 
в Актау подается отопление, вода 
и электроэнергия, на сегодняшний 
день составляет более 80,7%. В теку-
щем сезоне на ремонтные работы 
было выделено 160,7 млн тенге, уже 
освоено почти 153 млн тенге.

«МАЭК ежегодно проводит шесть 
капитальных и 40-50 текущих ре-
монтов основного оборудования 
и 2500-3000 ремонтов – вспомога-
тельного. Затраты на обследование 
и капитальный ремонт только 
одной единицы основного обору-
дования доходят до 500 миллионов 
тенге. Единственным способом 
решения задачи стабильного обе-
спечения региона теплом, водой и 
электричеством является замена 
устаревшего оборудования на 
новое – современное и экономич-
ное», – пояснили в пресс-службе 
энергокомбината.

Напомним, что в рамках ноябрь-
ской рабочей поездки в Мангиста-
ускую область президент страны 

обозначил семь направлений 
развития региона. И одним из 
приоритетов трансформации об-
ласти должна стать модернизация 
системы водоснабжения и инже-
нерной инфраструктуры области. 
«Необходимо уделить особое вни-
мание расширению мощностей 
«МАЭК-Казатомпром», – особо 
подчеркнул глава Казахстана. А 
ранее он поручил разработать 
программу модернизации пред-
приятия, правительству – предус-
мотреть необходимые средства на 
ее реализацию и в самое ближайшее 
время приступить к работам.

Это поручение президента пере-
кликается с уже разработанным 
планом ТОО «МАЭК-Казатомпром» 
по модернизации и обновлению 
оборудования на 2023-2030 годы.

Первой «ласточкой» по улуч-
шению технического состояния 
ТОО «МАЭК-Казатомпром» стал 
разработанный совместно с Ми-
нистерством энергетики проект 
строительства парогазовой уста-
новки на 139 МВт. На сегодняшний 
день инвестиционное соглашение с 
уполномоченным органом – Мини-
стерством энергетики – уже подпи-
сано. Предприятие уже заключило 
договор с институтом «КазНИПИЭ-
нергопром» на разработку ТЭО мо-
дернизации и реконструкции двух 
котлоагрегатов, замену паровой 
турбины на новую и строительство 
двух водогрейных котлов на ТЭЦ-1 
и ТЭЦ-2.

«За последние пять лет убытки 
МАЭК по производству питьевой, 
технической и горячей воды пре-
высили 15,2 млрд тенге. В этой 
связи предприятие ежегодно вы-
нуждено сокращать средства, пред-
усмотренные на ремонтные работы 
и поддержание оборудования в 
рабочем состоянии», – отмечают в 
энергокомбинате. 

С целью инспектирования работ 
по строительству котельных аким 
города Ерол Избергенов ознако-
мился с возведением блочно-мо-
дульных котельных в городе.  

«Вопрос дефицита тепла находит-
ся в центре внимания. Для решения 
этой проблемы рассматривается 
решение строительства в городе 
девяти котельных. Необходимое 
оборудование для пяти из них уже 
установлено. Сейчас мы регулируем 
вопрос обеспечения этих котельных 
необходимой инженерной сетью», 
– пояснил аким Актау.

Как заверяет руководство го-
рода, ввод новых котельных в 
эксплуатацию позволит обе-
спечить теплом новостройки, 
повысит надежность и качество 
теплоснабжения существующих 
потребителей. Для обеспечения 
котельных газовыми сетями в 
верхних микрорайонах города 
начато строительство газопровода 
высокого давления от существую-
щего газопровода «Актау – аэро-
порт» до газораспределительного 
пункта 15 микрорайона.

Протяженность инженерных се-
тей в Актау составляет около 1200 
километров. Частичная их рекон-
струкция проводилась в 2012-2015 
годы. Тогда обновление коснулось 
всего лишь 74 километров инженер-
ных сетей – 6% от общего объема.

За транспортировку воды, тепла, 
а также содержание всей канализа-
ционной системы в Актау отвечает 
ГКП «Каспий жылу, су арнасы». На 
сегодняшний день на балансе этого 
предприятия находится более 1230 
км инженерных сетей, большая 
часть которых была проложена 
еще в советское время. То есть, от-
мечается их сильная изношенность. 

Проблема отсутствия тепла воз-
никла еще и по причине неучтенно-
го возведения жилых комплексов. С 
начавшимся строительным бумом 
городской акимат столкнулся с тем, 
что дома вырастают, как грибы, без 
каких-либо… разрешительных до-
кументов. В областном управлении 
энергетики и ЖКХ отмечают, что 
в ближайшие пять лет все запла-
нированные работы по обновле-
нию и модернизации теплосетей, 
строительству котельных будут 
выполнены.  

«В 2023 году планируется начать 
строительство опреснительной 
установки мощностью 24 тысяч 
м3/сутки. ПСД проекта находится 
на рассмотрении госэкспертизы. 
Ориентировочная стоимость про-
екта – 17,9 млрд тенге», – рассказали 
в управлении.

В Актау ни разу не меняли инже-
нерные сети, проложенные с начала 
появления города у моря. Только в 
прошлом году по городу произошло 
1620 порывов на тепловых сетях. В 
2021 году было 1495 аварий, или в 
среднем – четыре аварии в день. 
Замену предполагают проводить в 
два этапа. На первом проведут ре-
конструкцию тепловых сетей вось-
ми первых микрорайонов. На два 
микрорайона ПСД уже разработана, 
стоимость проекта составила 11,5 
млрд тенге. По остальным микро-
районам ПСД планируют завершить 
в следующем году. Всего в городе 
заменят более 464 км тепловых 
сетей, почти 438 км водопроводных 
и 329,6 км канализационных сетей.

В областном акимате сообщили, 
что для реализации проекта по 
реконструкции сетей в Актау пред-
усмотрено 197 млрд тенге, при этом 
70% средств будет выделено из 
республиканского бюджета.

Cохраняется дефицит тепловой энергии
С учетом прогнозов строительства зданий и сооружений жилого и социально-бытового 
назначения, а также перспектив роста потребления тепла, в Актау ощущается дефицит 
тепловой энергии.

P.S. Материал был подготовлен к печати, когда в местных СМИ появилось сообщение о том, что ра-
боту ТЭЦ Экибастуза обещают стабилизировать до конца января, так как на станции продолжается 
ремонт резервных котлов. Как сообщил и.о. гендиректора ТОО «Экибастузтеплоэнерго» Дмитрий Захаров, 
ранним утром 15 января отремонтировали вспомогательное оборудование одного из котлоагрегатов, 
после чего он был запущен в работу. 

«Сейчас действуют шесть котлов. Температура на подаче составляет 77 градусов. В ремонте находят-
ся три котла. Восстановительные работы на станции идут круглосуточно. Проводимые мероприятия 
позволят обеспечить необходимый резерв по котлам и выполнение регламентных работ основного и 
вспомогательного оборудования. К концу января ремонтники обеспечат более стабильный режим работы 
станции по теплоснабжению потребителей», – сказал Дмитрий Захаров.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 5449-OD на право заключения договора 
на поставку запасных частей для системы ССВД 

Восточного региона. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5449-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого двухэтапного 
тендера №5434-OD на право заключения 

рамочного договора на «Поставку расходных 
материалов для лабораторий КТК-K». 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры» –  
Тендер №5434-OD).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 5454-OD на право заключения договора 
на поставку запорной арматуры малого диаметра 

и ЗИП для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5454-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Экспортные 
возможности 
и перспективы
С созданием многопрофильной 
сельскохозяйственной лаборатории, 
возведением маслоэкстракционного 
завода и возрождением мини-ферм 
агропромышленный сектор и экспортная 
политика Восточного Казахстана выходят 
на новый уровень.  

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

По данным областного Управления сельского хозяйства, 
ВКО занимает сегодня первое место по посевным 

площадям, выделенным под выращивание семян подсол-
нечника, которые в структуре переработки будут занимать 
от 85% до 100%. 

Как сообщили в информационном центре ВКО, строи-
тельство мультикультурного маслоэкстракционного завода 
в селе Предгорное способно обеспечить переработку сырья 
до 1400 тонн в сутки. Что касается сырья, то оно поставля-
ется из Шемонаихинского, Глубоковского, Зыряновского, 
Самарского и Уланского районов Восточного Казахстана, а 
также из Алтайского края Российской Федерации. Продукция 
завода будет экспортироваться в Китай, Иран, Узбекистан 
и другие страны. 

Новым толчком в развитии экспорта станет запуск много-
профильной сельскохозяйственной лаборатории с обору-
дованием на 750, 5 млн тенге (производство – Китай) для 
сертификации продукции по международным стандартам, 
что откроет новые возможности по экспорту восточноказах-
станской продукции в любую страну мира. 

Сегодня Восточный Казахстан снабжает казахстанских 
аграриев элитными семенами подсолнечника, рапса, сои и 
кормовых культур. Кроме того, среди сельскохозяйственных 
товаров для экспорта появилась также продукция пчеловод-
ства и мараловодства, что дало возможности для развития 
отрасли, экспорта, получения льготного кредитования, 
грантов, субсидий. 

Большая работа, которую провели в регионе по возрожде-
нию крестьянских мини-ферм и увеличению числа крупного 
рогатого скота в частных подворьях, дала свои результаты. 
Для решения одной из главных проблем развития –отсут-
ствие пастбищ – возвращены в государственную собствен-
ность и теперь используются для выпаса скота сотни га земли. 

«В настоящее время рассматривается возможность пере-
дачи под пастбищные угодья еще более 40 тысяч гектаров 
свободных площадей», – сообщил аким области Даниал 
Ахметов. 

Показатели прошлогоднего урожая вновь подтверждают 
хорошие возможности аграриев региона и сохраняющийся 
все еще высокий потенциал. Так, общая площадь уборки 
урожая-2022 составила 639,6 тыс. га.  Аграриями убрано 
284,7 тыс. га зерновых и зернобобовых культур, 209,4 тыс. 
га – масличных, 11,63 тыс. га – картофеля, 4,5 тыс. га – дру-
гих овощей. «Для успешного проведения уборочных работ 
Министерством энергетики РК для хозяйств области было 
выделено 17,8 тыс. тонн дизельного топлива, на проведение 
сушки семян подсолнечника дополнительно выделено 3,2 
тыс. тонн», – привела данные заместитель руководителя 
областного Управления сельского хозяйства Диляра Жыл-
кайдарова. 

Кроме того, для повышения плодородия почвы хозяй-
ствами области было приобретено 26 тысяч тонн всех видов 
минеральных удобрений.  Семенами зерновых, зернобобо-
вых культур и картофеля аграрии области в 2022 году были 
обеспечены полностью. Ежегодно складывается небольшой 
дефицит в собственных семенах по масличным и кормовым 
культурам, недостаток которых покрывается за счет поставок 
из других областей, а также за счет иностранных семян. В 
2022 году Управлением сельского хозяйства в рамках под-
держки семеноводства просубсидировано 4,5 тысячи тонн 
семян на сумму более 1 млн тенге». 

Для обработки и хранения нового урожая в хозяйствах 
области имеются 209 механизированных токов и пять лицен-
зированных элеваторов. Имеющиеся хлебоприемные пункты, 
элеваторы и склады сельхозпредприятий дают возможность 
для хранения около 1 млн тонн зерна.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ ЛЕНД-АРТ

Другая реальность 
ботанического сада
Девять объектов ленд-арта появились 
на обширной заснеженной поляне 
в южной части алматинского Главного 
ботанического сада. Креативный проект 
осуществлен в рамках мероприятий 
Института ботаники и фитоинтродукции, 
посвященных природоохранной 
и просветительской деятельности, а также 
пропаганде экологичного отношения 
к природе. Спонсорскую поддержку 
инициативе оказал один из строительных 
гипермаркетов города Алматы.
Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Дракон, Снитч, Солнце, Арфа, Змейка, Гриб… Таковы 
названия пространственных объектов, созданных 

из натуральных природных материалов – веток, пней 
и сена. В ботаническом саду каждую осень проводится 
санитарная обрезка деревьев, кустарников и чистка 
территории. На этот раз утилизируемый природный 
материал решили использовать для создания про-
странственных ленд-арт композиций. Многочислен-
ные обрезанные и сухие ветки обрели вторую жизнь в 
виде инсталляций. В ботаническом саду организовали 
мастер-класс по ленд-арту для студентов КазГАСА с 
практической целью создания выставки пространствен-
ных объектов под открытым небом и формирования 
новой арт-зоны. С будущими дизайнерами и архи-
текторами вел занятия Тимур Чекурдаев, российский 
дизайнер из Новосибирска.

«Очень рад, что в Алматы удалось осуществить не-
обычный ленд-арт проект и, условно, мой первый 
проект в Алматы, – говорит Тимур Чекурдаев. – Мне 
очень нравится делать подобные объекты, работать с 
природной средой. Рад, что мне попались инициатив-
ные, заинтересованные студенты. К тому же это было 
весело. Поначалу ребята сильно уставали от физических 
нагрузок, продолжительной работы руками. Много по-
лезного предоставил спонсор: бензопилу, шуроповерты, 
ножовки, ножи, крепеж». 

Ленд-арт – относительно новое направление в искус-
стве, в котором создаваемое произведение неразрывно 
связано с природным ландшафтом. Возникло в США 
более полувека назад и стало популярным во многих 
странах. Приверженцы этого направления при демон-
страции своей эстетической деятельности игнорируют 
традиционные художественные площадки. Ленд-арт 
стал альтернативой устоявшейся эстетике, отчасти 
протестом против коммерциализации искусства. 

Студенты дали волю своей фантазии. «Я вдохновля-
лась зданием, похожим на лотос. Подумала, что было бы 
здорово соорудить его из природных материалов. Эскиз 
сделала за 10 минут, на постройку ушла неделя», – гово-
рит о своей композиции «Лотос» Нуриля Шалабекова. 

Снитч – волшебная игрушка знаменитого литератур-
ного персонажа Гарри Поттера стала отправной точкой 
для авторов другой композиции. «Мы решили делать 
Снитч. Во-первых, он очень красив. Во-вторых, необы-
чен по форме. Хорошо, что ветки позволяют сделать 
такое сооружение. 2 дня ушло на эскиз. На сооружение 5 
дней», – комментирует будущий дизайнер Орал Олжас.    

Вдохновляясь фильмами на тему мира фэнтези, 
своего «Дракона» создал Ескендир Абуталипов. Для 
ясной и на первый взгляд простой «Змейки» ее автор 
Адиль Искаков подвел основательную теоретическую 
базу: «Смысл в том, чтобы издалека она напоминала 
горы. Сверху композиция имеет форму знака Инь-Ян. 
Половина – светлая часть, половина – темная. «Змейка» 
должна быть максимально простой в монтаже, чтобы 
один человек смог ее построить в течение дня. За день 
она и была сделана. Незамысловато, но вид необычный».

Немного в стороне от других композиций располо-
жилась небольшая «Арфа» Альбины Гольм и Камиллы 
Ермек: «Все выбрали большие работы, а мы решили 
сделать что-то поменьше. Поэтому можно было по-
работать над мелкими деталями. Хотели добавить 
металлические колокольчики, чтобы они звенели на 
ветру, но подходящих не нашли».

Мастер-класс показал, что для реализации креатив-
ных архитектурно-дизайнерских задач совсем не обя-
зательно вести капитальную стройку. Для творческих 
экспериментов с пространством и окружающей средой 
достаточно некоторого количества бесплатных при-
родных материалов и полета собственной фантазии. 
«Наш ленд-арт проект – это «проба пера». Ребятам идея 
понравилась, они выразили готовность работать над 
подобным проектом и в следующем году», – отметила 
Баян Коспенбетова, начальник отдела маркетинга и PR 
Института ботаники и фитоинтродукции.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива департамента МВД области

В начале года глава государства подписал закон 
о внесении поправок в законодательство по во-

просам усиления ответственности за экологические 
правонарушения и проявления вандализма. Закон 
очень актуален и своевременен. Что можно про-
следить на примере Павлодарской области. 

На юго-востоке региона находится Шалдайский 
бор – окончание сибирской тайги. Подобный уни-
кальный хвойный массив произрастает на песках 
еще лишь в Канаде. Это отдаленное и малолюдное 
лесное место является вотчиной РГУ «Государствен-
ный лесной природный резерват «Ертіс орманы» 
– государственного подразделения, которое за-
нимается охраной и воссозданием этого бора. В 
конце минувшего года прокуратура области решила 
проверить деятельность РГУ по вопросу обеспече-
ния пожарной безопасности, соблюдения лесного 
законодательства и принимаемых мер в сфере 
охраны, защиты и пользования лесным фондом. В 
итоге получилось по поговорке: чем дальше в лес, 
тем больше дров.

Проверка показала, что на протяжении девяти 
лет «Ертіс орманы» использует устаревший ком-
плексный план организации и ведения лесного 
хозяйства, что привело к ненадлежащему госу-
правлению лесным фондом. В ходе выборочного 
обхода территории резервата прокурорами была 

выявлена незаконная рубка. Как сообщили в про-
куратуре Павлодарской области, ущерб от этой 
деятельности был оценен в 4,6 млн тенге, по итогам 
этой проверки было возбуждено 13 уголовных дел. 
Также были установлены факты незаконной заго-
товки древесины. Лес вывозится на действующие 
пилорамы, как на территории резервата, так и на 
сопредельной территории области Абай. В то время 
как в пределах охранной зоны запрещена установка 
распиловочных устройств.

К фактам хищения древесины добавилось и то, 
что, ежегодно высаживая лесные культуры, резерват 
«Ертіс орманы» не достигает планового показателя 
приживаемости в 70%. Фактически этот показатель 
вдвое ниже и составляет 30%-46%. Выделенные на 
эти цели бюджетные средства в размере 1,6 млрд 
использованы не эффективно. То есть, фактически 

прирост лесного массива был минимальный, если 
не сказать – отрицательный.

Также были выявлены существенные недостатки 
в материально-техническом обеспечении деятель-
ности лесных хозяйств. Изношенность техники оце-
нивается в 75%. Острым остается вопрос наличия 
профильных специалистов. 69 работников (22%) 
резервата не соответствуют квалификационным 
требованиям. В довершение всего были установлены 
факты использования подложных документов при 
трудоустройстве. По таким фактам было возбуждено 
два уголовных дела.

На должность госинспекторов «Ертіс орманы» 
назначаются лица, которые ранее привлекались за 
совершение уголовных правонарушений, в част-
ности по фактам кражи леса. Но и это еще не все. 
При наличии кредиторской задолженности в 42 млн 
тенге необоснованно выплачены премии в сумме 
35,2 млн тенге. Отмечено, что сотрудники «Ертіс 
орманы» пренебрегают требованиями лесного и 
противопожарного законодательства. Древесные 
отходы уничтожаются в пожароопасный период. 
Подобные действия нанесли ущерб на сумму 30 
млн тенге.

Результаты проверки РГУ были рассмотрены на 
совместной коллегии прокуратур Павлодарской и 
Абайской областей. Уполномоченным и правоохра-
нительным органам было поручено принять необхо-
димые меры по улучшению качества и организации 
работы, а также сохранению и восстановлению 
уникального ленточного бора Прииртышья. Вот так 
на одной из окраин республики «распиливают» 
государственный лесной фонд. Но благополучно 
ли в других «медвежьих углах»?

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Самые паводкоопасные участки 
в регионе – это Шетский и Кар-

каралинский районы, где берут свое 
начало две широкие реки Шерибай-
Нура и Нура. Под угрозой талых вод 
остаются все населенные пункты 
вдоль этих рек. Это территории Бухар-
Жырауского, Абайского и Нуринского 
районов. 

Также опасными считаются реки 
Сарысу и Жаман Сарысу вблизи Шет-
ского района. Нельзя сбрасывать со 
счетов и реку Токыраун, которая про-
текает на территории Актогайского 
района. В общем, уязвимыми остаются 

более 270 населенных пунктов. Они 
будут на особом контроле, отметил 
главный спасатель региона Мурат 
Катпанов. По словам специалистов, 
из года в год объемы проводимой 
работы увеличиваются. В прошлом 
году большая работа была проведена 
на реке Соломка. Методом санации 
и возведения защитного вала были 
спасены рабочие поселки.

– Несмотря на ряд незавершенных 
мероприятий, в области в рамках 
республиканской дорожной карты 
реализованы значительные проекты, 
– отметил М. Катпанов.  

В летне-осенний период, согласно 
областному плану инженерных работ, 

было реализовано 82 мероприятия. 
Всего было возведено порядка 14 
километров защитных дамб и валов. 
Проведена санация 17 километров 
паводкоопасных участков русел рек. 
Построено и отремонтировано по-
рядка 2 километров водоотводных 
каналов. Очищено более 17 кило-
метров дренажных водоотводных 
систем. Увеличена водопропускная 
способность на 21 участке. Прове-
ден ремонт 20 водохозяйственных 
объектов. 

Главный спасатель области отметил, 
что решена проблема и с неочищен-
ными ливневыми канализациями в 
городе. Напомним, что в прошлом году 

некоторые улицы Караганды остались 
под водой из-за заполненных коллек-
торов. В 2022 году было выделено 400 
миллионов тенге на их очистку. И в этот 
раз проблема не должна повториться. 
Также в области взяты на особый 
контроль 149 населенных пунктов, 
подверженных паводкам, 139 павод-
коопасных участков автомобильных 
и железных дорог. До начала павод-
кового периода планируется охватить 
объездами все регионы.

– Каждый год порядка 270 на-
селенных пунктов по разным при-
чинам затапливаются, – отмечает М. 
Катпанов. – Были отдельные единич-
ные факты – порядка 170 объектов, 
которые затапливались. Все они на 
контроле, и по всем ним проведены 
инженерные работы.

До 21 января совместно с «Каз-
гидромет» будет проведен первый 
снегомерный объезд по верховьям 
русел рек Нура и Шерубай-Нура.

Подготовка к паводкам
В Карагандинской области началась подготовка к предстоящим весенним паводкам. 
Уже возведено и укреплено почти 20 километров защитных дамб и валов, проведена 
санация участков русел рек.

Чем дальше в лес, тем больше… претензий
Прокуроры Павлодарской области 
выявили нарушения в работе 
резервата «Ертіс орманы».

Есть люди, наполняющие нашу 
жизнь одним своим присут-

ствием в ней. Такие люди, как 
родственные огоньки нашей души, 
с ними и легко, и свободно. Таким 
человеком был Алоис Ильич На-
заров, большой любитель живой 
природы, диких и домашних жи-
вотных, единственный специалист 
в стране по ономастике, любитель 
географии, истории и краеведения, 
фотолюбитель… Круг его интересов 
был крайне широк и разнообразен. 
Кроссворды, ребусы и логические 
задачи всегда были в числе его ин-
тересов, важно было, чтобы вопро-
сы попадались не слишком легкие. 
Принимал участие в ТВ-передаче 
«Кто возьмет миллион». 

Родился Алоис Ильич 14 октября 
1961 г. в городе Уральске в семье 
педагогов. В конце 1960-х семья 
переехала в Волгоград, а через два 
года – в Алма-Ату, потому как это 
– город юности его родителей. В 
1978 году он с отличием закончил 
среднюю школу № 55 и в том же году 
поступил на факультет немецкого 
языка Алма-Атинского педагоги-
ческого института иностранных 
языков, который успешно закончил 
в 1983 году. 

Еще в студенческие годы он на-
чал проявлять интерес к научной 
работе. Трудился в вузах Казахстана 
(старший лаборант, преподаватель), 
в Академии наук Казахстана (млад-
ший научный сотрудник, научный 
сотрудник). Многие годы и до на-
стоящего времени трудился, как 
журналист-фрилансер, публицист, 
краевед, автор сайта: «Планета 
имен и фамилий» о происхождении 
имен и фамилий, родовых ветвях 
разных народов мира, который он 
создал в 2006 году.

Его сайт – www.Alnaz.ru, где 
можно найти интересные сведения 
о нашем городе, памятниках исто-
рии и архитектуры, исторических 
деятелях, проживавших здесь в 
разный период времени. То есть 

– «Алма-Ата от А до Я». Его всегда 
интересовали глубокие вопро-
сы, а создание каждого сайта или 
публикации на актуальные темы 
выглядит, как обширный, всеобъ-
емлющий научный труд. 

Научной деятельностью Алоис 
занимался с 1979 года. Области на-
учных интересов: антропонимика, 
история ономастических исследо-
ваний, социолингвистика, крае-
ведение Алматы. Основные темы 
антропонимических исследований: 
личные имена и фамилии нем-
цев Казахстана, антропонимикон 
уральских (яицких) казаков, личные 
имена жителей Алматы (русских, 
казахов, уйгуров, немцев, евреев и 
др. – всего более 20 народов). С 2003 
года он выпустил три ежегодника 
«Вопросы антропонимики». Вы-
пустил собственную монографию, 
принимал участие в научных кон-
ференциях, подготовил к изданию 
два словаря имен. 

О каждой выдающийся личности, 
об архитектурном строении или 
каком-либо сооружении и в других 
спорных вопросах он знал намного 
больше, чем способна сказать Ви-
кипедия. На все и всегда у Алоиса 
имелась своя точка зрения, свои 
архивные сведения или зафиксиро-
ванные воспоминания очевидцев. 
Его аргументы, сопровождающиеся 
искрометным юмором, шутками-
прибаутками, цитатами известных 
юмористов, какие он любил исполь-
зовать в речи, фото природы всегда 
будут жить в нашей памяти. 

Незлобным, светлым, добрым он 
был человеком. Любознательным 
и открытым. Друзья шутя назвали 
его «Гений» или «Ходячая энци-
клопедия». Его интересовало все 
на свете, но более всего тревожили 
глубокие вопросы, на очень инте-
ресные темы. Он много знал, и к 
нему зачастую обращались за кон-
сультацией или дружеским советом, 
а он с радостью оказывал любую 
поддержку, ссылаясь на солидные 
печатные источники.

В перерывах даже игры у него 
были исключительно интеллекту-
ального характера. Общаясь с ним, 
многие подтягивались на более 
высокий уровень, его любознатель-
ность не знала границ. Он – большой 
любитель растительной и животной 
природы, любитель горного туриз-
ма. Как он сам о себе пишет: «За 
время горно-туристской карьеры 
совершил 11 пеших переходов из 
Алма-Аты до побережья Иссык-Куля 
через горы. Количество походов 
выходного дня точному подсчету 
не подлежит, число, очевидно, при-
ближается к тысяче». 

Благодаря своей наблюдатель-
ности издал массу статей и пу-
бликаций на тему: «В верховьях 
реки Мерке», «Эдельвейс», «Тянь-
Шаньский медведь», «Река Чарын». 
У него – множество авторских по-
знавательных публикаций в хрони-
ке сайта: «Северный Тянь-Шань». 

Его отец Илья Федорович Наза-
ров – ветеран ВОВ, педагог-историк, 
под Харьковом был взят в плен. Он 

– узник концлагерей, прошел через 
застенки Терезина, Маутхаузена, 
Гузена, Винернойштадта, Эбензее. 
Освобожден был 5 мая 1945 года. 
Автор документальных повестей: 
«Здравствуй, Андрей», «В памяти 
остается все», «Суд идет», позна-
комиться с которыми можно на 
его персональном сайте, который 
Алоис посвятил своему отцу. 

Самые красочные снимки самых 
разных памятных мероприятий 
можно найти в его богатом фото-
архиве. Он не пропускал ни одной 
встречи, после которой появлялись 
научные публикации: «Генерал-
губернатор Колпаковский», «Поль 
Гурдэ», «Андрей Зенков» и мно-
жество других публикаций, посвя-
щенных историческим личностям 
любимого города. 

А его командировка в августе 
2008 года в Индию содержит серию 
статей об этой стране. Об Алоисе, 
как о многополярной личности, 
можно рассказывать интересно, 
много и долго. Он искренне умел 
радоваться чьим-то успехам. Читал 
Ремарка в оригинале, а качество 
перевода было отдельной темой 
для дискуссий. 

С мамой Лидией Михайловной 
они всегда подкармливали птиц и 
уличных животных, заботливо уха-
живали за деревьями, цветниками и 
другими зелеными насаждениями. 
Сказать, как все-таки жаль, что так 
рано уходят хорошие люди, навер-
но недостаточно, чтобы выразить 
горечь внутреннего состояния. 
Скорее, как больно терять хороших 
коллег и друзей. Когда вокруг все 
будто прежнее, вот только нет Его. 

И как сказал один из наших дру-
зей, провожая Алоиса в последний 
путь: «Ему всегда было интересно 
следовать за горизонт, выбирая 
интересные, тернистые и сложные 
маршруты…»

Редакция газеты выражает глу-
бокие и искренние соболезнования 
родным и близким нашего много-
уважаемого коллеги, прекрасного 
друга и талантливого товарища. 
Большая благодарность всем, кто 
откликнулся и помог его семье в 
трудную минуту. Добрая память 
светлому человеку. Прощай, наш 
любимый друг и коллега!

И это всё о нём…Вечером 14 января 2023 
года на 62-м году ушел 
из жизни наш любимый 
друг и коллега, учитель 
немецкого, ученый-
ономаст, историк-
краевед, публицист 
Алоис Ильич НАЗАРОВ. 



ВЫСТАВКИ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото из архива Павлодарского областного 
художественного музея

Выставка приурочена к 105-летию живописца. В экспо-
зицию вошли 12 произведений живописи и графики. По 

словам искусствоведов, «ее талант колориста и способность 
к созданию ярких и выразительных образов, национальных 
по духу и методу художественного воплощения, особенно 
ярко проявились в искусстве станковой живописи». Свое 
видение бытия природы и человека художница отразила 
в таких прекрасных работах, как «Той чабанов», «Беседа», 
«Чаепитие», «Подруги».

Айша Гарифовна Галымбаева родилась 29 декабря 1917 года 
в селе Есик Алма-Атинской области. В 1943 году окончила 
Алма-Атинское театрально-художественное училище им. Н.В. 
Гоголя. Ее учителями были такие известные художники того 
времени, как Леонид Леонтьев, Алексей Бортников, Aбрам 
Черкасский. В 1949 году Айша получила диплом художествен-
но-декоративного отделения Всесоюзного государственного 
института кинематографии (ВГИК) в Москве. 

Получив специальность «художник-постановщик фильмов», 
она вернулась в Алма-Ату. Работая здесь на киностудии худо-
жественных и хроникальных фильмов, она создавала эскизы 
к известным кинолентам «Песни Абая», «Поэма о любви», 
«Девушка-джигит», «Это было в Шугле», «Его время придет». 

Тогда же Айша Галымбаева увлеклась изучением тради-
ционного казахского искусства, особенностей декоративно-
прикладного творчества, национальной одежды казахов. 
Хорошо зная арабский язык, она читала старинные книги, 
делала зарисовки. Потом ездила в экспедиции по всему Ка-
захстану. Она разговаривала с местными жителями, уточняла 
детали, чтобы не смешать узбекские, киргизские и казахские 
костюмы. И уже в 1958 году был издан ее иллюстрированный 
альбом «Казахский народный костюм ХІХ века», он включал 
60 рисунков. Эту работу представили на декаде казахского 
искусства в Москве, где она имела огромный успех.

Талантливая и многосторонняя художница в свое время 
стала лауреатом Государственной премии им. Чокана Ва-
лиханова, кавалером орденов «Знак Почета» и Трудового 
Красного Знамени.

Как художник-карикатурист Е. Нуразхан 
с 1982 года работает над созданием 

портретной юмористической галереи пи-
сателей, заслуженных деятелей искусства, 
политических деятелей страны. В годы же 
независимости художник создал серию 
произведений, характеризующих социаль-
но-экономическую и политическую жизнь 
страны с присущим данному жанру юмором.   

Директор музея Рашида Еримовна Хари-
пова в своей вступительной речи отметила, 
что Еркин Нуразхан в своих произведениях 
демонстрирует свое художественное виде-

ние на происходящие в обществе события, 
а также политические, социальные и куль-
турные изменения в стране. Через твор-
чество автор, используя и средства шаржа 
и гротеска, выражает свою гражданскую 
позицию, в которой придерживается опре-
деленных социальных взглядов, основанных 
на справедливости, открытости и честности, 
выражая интересы казахстанцев.  

Выставка «Карикатура тарланы» демон-
стрирует мировоззрение художника-кари-
катуриста и знакомит посетителей с серией 
шаржей публичных людей, образами 

различных героев современности, государ-
ственными и общественно-политическими 
деятелями, известными деятелями науки, 
культуры и искусства.

В настоящее время коллекция работ Ер-
кина Нуразхана насчитывает более тысячи 
шаржей и карикатур, 500 из которых автор 
передал в дар в фонды Государственного 
центрального музея РК. В экспозиции вы-
ставки представлено более 200 авторских 
работ художника.  

Пресс-служба Государственного 
центрального музея РК

В Павлодарском областном художественном 
музее имени Нагимбека Нурмухамедова 
открыли новую мемориальную экспозицию. 
Она посвящена юбилею первой 
казахстанской профессиональной художницы 
Айши Галымбаевой.

12 работ легендарной художницы

Мастер 
карикатуры
В Государственном центральном музее РК 
проходит персональная выставка известного 
художника-карикатуриста, журналиста, 
заслуженного деятеля культуры РК, члена 
Союзов художников, журналистов, писателей 
Еркина Ибрагимулы Нуразхана «Мастер 
карикатуры». Мероприятие приурочено 
к 70-летнему юбилею и 40-летию творческой 
деятельности художника.
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Анатолий Букреев (1958-1997) изо-
бражен отдыхающим перед очеред-

ным этапом восхождения. Он сидит на 
выступе скалы, оглядывая только что 
пройденный путь. Правая рука опира-
ется на ледоруб. Скульптура удачно гар-
монирует с закругленной рустованной 
стеной катка Медеу и венчающим ее 
панно с соревнующимися конькобежца-
ми скульпторов Яна Нимеца и Виктора 
Константинова. 

«Авторы передали не только внеш-
ность Анатолия, но и характер, его 
упрямство, его стремление в горы. Наша 
молодежь будет воспринимать его, как 
героя альпинизма, как нашу легенду. 
Эта скульптура, несомненно, нужна и 
полезна. Глядя на этого человека, можно 
пойти в горы. Для молодежи он будет яв-
ляться символом и примером», – сказал 
Ринат Хайбуллин, заслуженный мастер 
спорта СССР. 

На церемонии открытия скульптуры 
было многолюдно. Альпинисты, лично 
знавшие Анатолия Букреева и совер-
шавшие с ним совместные восхождения, 
делились своими воспоминаниями. 
Ерванд Ильинский, многолетний тренер 
Анатолия Букреева, кратко обрисовал 
его спортивный путь от альпиниста 3 
разряда до одного из лучших восходи-
телей ХХ века. 

Анатолий Букреев родился на Урале. 
После окончания Челябинского пе-
динститута приехал в Алма-Ату, чтобы 
иметь возможность серьезно заниматься 
альпинизмом. Здесь он сформировался 
как спортсмен, после распада СССР стал 
гражданином РК. За свою не очень долгую 
спортивную карьеру покорил 11 из 14 

восьмитысячников планеты, четыреж-
ды Эверест, дважды был на К-2, второй 
вершине мира, участвовал в большом 
количестве сложнейших альпинистских 
экспедиций. Одно из его восхождений на 
высшую точку планеты стало основой 
голливудского фильма «Эверест» Балта-
зара Кормакура, где роль Букреева сыграл 
исландский актер Ингвар Сигурдссон. 

А. Букреев отличался выдающимися 
физическими данными, феноменальной 
выносливостью, был мастером скорост-
ных восхождений. «В Казахстане он был 
первым альпинистом, который «бегал 
на горы», совершал однодневные вос-
хождения. В те времена это было даже 
сложно принять. Анатолий заложил 
формат быстрых восхождений, который 

перешел в такой вид спорта, как скай-
раннинг», – отметил Ринат Хайбуллин. 

Анатолий Букреев отличался фило-
софским отношением к альпинизму. По-
сле одного из восхождений он написал: 
«Стоя на вершине, я не радовался своему 
достижению. Я вдруг понял, что более 
значимым, нежели конечный результат, 
был сам процесс. Человеку постоянно 
нужны испытания и борьба, прежде 
всего с самим собой, а не с горами. Их 
сила безусловна и непоколебима, а вот 
человек всегда ищет, всегда находится в 
развитии. И дороги, которые он для себя 
выбирает, зависят лишь от его силы воли, 
толкающей его к новым достижениям». 

А. Букреев – обладатель государствен-
ных наград РК и РФ. Альпклубом США 

отмечен медалью Дэвида Соулса, вручае-
мой альпинистам, спасшим людей в горах 
с риском для собственной жизни. Погиб 
во время схода снежной лавины вместе 
с другим казахстанским альпинистом, 
Дмитрием Соболевым, во время зимнего 
восхождения на гималайский восьмиты-
сячник Аннапурна в декабре 1997 года. 

«Потрясающим событием для Ал-
маты» считает открытие скульптуры 
Букрееву спортивный журналист Галина 
Муленкова: «Именных памятников аль-
пинистам крайне мало. С ходу назовешь 
разве что памятники первовосходите-
лям на Монблан и Эверест или мону-
мент в Лхасе, посвященный китайской 
альпинистской команде, покорившей 
Эверест в 1960 году».

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Атмосфера фойе филармонии, где 
выступали артисты в старинных 

европейских костюмах, напоминала 
дворцовый бал. Тон концерту задала 
хорошо известная музыка из балета 
«Щелкунчик» Петра Чайковского, но в 
камерном исполнении. «Восьмичаст-
ная сюита из балета «Щелкунчик» в 
переложении для камерного ансамбля 
впервые прозвучала в Казахстане. 
Камерная музыка вообще самый 
сложный жанр. Пятью музыкантами 
передать масштабное оперно-сим-
фоническое полотно сложно само по 
себе», – отметил Жанат Ерманов, худо-
жественный руководитель квинтета.

Были сыграны произведения 
Амилькаре Понкьелли, Дмитрия 
Шостаковича, Малькольма Арнольда, 
Зекинья де Абреу и Ференца Фарка-
ша. В музыкальных паузах публика 
слушала увлекательные истории об 
исполняемой музыке от ведущей кон-
церта Анастасии Боровиковой. Многие 
с удивлением узнали, что имеющий 
джазовую окраску «Вальс 2» Дмитрия 
Шостаковича долго пробивал дорогу 
к массовому слушателю. Широкую 
популярность сочинение советского 
классика обрело после того, как кино-
режиссер Стэнли Кубрик включил его 
в свой последний фильм «С широко 
закрытыми глазами». 

Завершающим произведением кон-
церта стала популярная пьеса «Полет 
шмеля» Николая Римского-Корсакова. 

Публика аплодировала стоя и долго не 
отпускала артистов. Концерт «Рожде-
ственская сказка» квинтет исполнял в 
обновленном более чем наполовину 
составе. Недавно в коллектив приш-
ли три новых музыканта – Сабитов 
Манарбек (валторна), Рашит Аружан 
(гобой) и Жаксыбек Бакдаулет (фагот). 
Вместе с Сулужан Елубаевой (флейта) 
и Жанатом Ермановым (кларнет) они 
сегодня образуют состав квинтета. 

ГКДДИ, недавно перешедший 25-лет-
ний рубеж своего существования, – 
один из самых успешных камерных 
коллективов РК. По количеству побед 
и призов, полученных на престижных 
конкурсах и международных фести-
валях, ГКДДИ является безусловным 
лидером среди казахстанских камер-
ных исполнительских коллективов. В 
ушедшем году квинтет стал победите-
лем международного конкурса «Open 
Spain», проходившего в испанском 
городе Лорет де Мар. Состав преиму-
щественно молодежного коллектива 
многократно обновлялся, но руководи-
телем все эти годы остается его осно-
ватель, Заслуженный деятель искусств 
РК Жанат Ерманов. Квинтет всегда был 
надежной стартовой площадкой для 
успешной творческой карьеры многих 
казахстанских музыкантов. 

Концерты ГКДДИ пользуются не-
изменной популярностью публики. 
Музыканты постоянно обновляют 
свой репертуар. К 8 марта они готовят 
подарок прекрасной половине – новую 
программу «Romantik spring».

Гражданин 
мира гор
Алматинцев и гостей южной 
столицы, прибывающих 
к высокогорному катку 
Медеу, теперь будет встречать 
бронзовый Анатолий 
Букреев. 18 декабря здесь 
состоялось открытие 
скульптуры выдающемуся 
казахстанскому альпинисту, 
которую создали скульптор 
Нурлан Далбай и архитектор 
Расул Сатыбалдиев.  Скульптура 
установлена по инициативе 
и при поддержке Фонда 
Нурлана Смагулова.

Рождественская сказка 
Завершилась серия новогодних и рождественских концертов 
в алматинской Казахской Государственной филармонии 
им. Жамбыла. Финальным аккордом стало аншлаговое 
выступление Государственного квинтета деревянных духовых 
инструментов с концертом «Рождественская сказка». 
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